
PÁGINA   8

PÁGINA   6

PÁGINA   2

PÁGINA   2

ACTUALIDAD POLÍTICA

Onda tropical No.9 provocará 
lluvias en La Guajira, advierte 
Corpoguajira

Alcalde de Fonseca, Micher 
Pérez, dona su salario para 
entregar electrobomba en 
comunidad de Los Altos

“En la Gobernación ya
estamos trabajando en la
implementación de la Unidad 
de Diálogo Permanente”:
Gobernador Jairo Aguilar

Por iniciativa de la senadora 
Martha Peralta, el Congreso 
de la República entregó
condecoración a
SINALTRAICA

JUDICIALES
Asesinato en billar de Maicao: 
un hombre muere a tiros en el 

barrio Ovidio Mejía

Compositor Franklin Moya es 
víctima de fleteo por

motorizados cerca al Grupo 
Rondón en Buenavista

PÁGINA  13 PÁGINA  13

Atentado sicarial deja un hombre muerto y dos
mujeres heridas en el barrio Cerrejón en Fonseca 

PÁGINA 13

PÁGINA   5

-

Uniguajira ofertará nuevo pregrado: 
Seguridad y Salud en el Trabajo

Senador Alfredo Deluque 
desmiente declaraciones 
sobre la Ley Estatutaria 

de Educación

PÁGINA   2

CERREJÓN SE MANTUVO
COMO LA ÚNICA EMPRESA

DEL SECTOR MINERO EN EL
TOP 100 DE MERCO TALENTO 2024

PÁGINA     9

+ 57 (301) 330 8300 Toque aquí para suscribirse gratis a 
nuestros grupos en WhatsApp y recibir 

las ediciones diarias en su móvil

DOLAR

EURO

COMPRA 
$ 3.833

COMPRA 
$ 4.360

VENTA
$ 3.950

VENTA
$ 4.530

CASAS DE CAMBIO

CASAS DE CAMBIO

Fuente: Superfinanciera

TRM 
$ 4.101

TRM 
$ 4.101

www.guajiranews.com

Nuestro periódico es interactivo, toque las imágenes y los logos

Riohacha, La Guajira - Colombia - 20 de junio, 2024Año 4 | Edición N° 915 | 18 Páginas ISSN - 2955 - 0122

¡LÉELO Y PÁSALO!

Jueves

https://wa.link/tqg0r5
https://www.larepublica.co/indicadores-economicos
https://dolar.wilkinsonpc.com.co/
http://www.guajiranews.com
http://www.guajiranews.com


¡LÉELO Y PÁSALO!

2Guajira News Riohacha, La Guajira Jueves, 20 de junio de 2024 ACTUALIDAD POLÍTICA

‘Los bloqueos en La Guajira: 
Impactos y Derechos’. Así se ti-
tuló el panel que lideró hoy el go-
bernador Jairo Aguilar Deluque, 
junto a sus secretarios de Go-
bierno, y de Asuntos Indígenas, 
Misael Velásquez y Kenia Ojeda, 
donde se expusieron, las afecta-
ciones que sufre el departamen-
to, a causa de esta problemática 
y las alternativas para su mane-
jo, ante doscientos asistentes.

“Están afectando no solo 
los traslados para salvar vidas, 
adentro y afuera del territorio, 
sino las jornadas de vacuna-
ción, de prevención y misión de 
los equipos extramurales; los 
medicamentos e insumos que 
debemos traer de otras partes 
porque el departamento no tie-
ne y que van a salvar la vida de 
cualquier paciente”, expuso In-
grid Herrera, asistente del sector 
salud. 

Su acotación hizo referencia 
a las dificultades causadas a 
su sector, debido a los 93 blo-
queos contabilizados con corte 
al 13 de junio del presente año 

en vías nacionales, según el 
informe expuesto por la Cáma-
ra de Comercio, que dio vida a 
las reacciones de la comunidad 
por medio de sus líderes. Este 
reveló las pérdidas en el sector 
económico, proyectadas en más 
de siete mil seiscientos treinta 
millones de pesos. 

“Tuve una pérdida de más de 
15 millones. La protesta es un 
derecho que hay que respetar, 
pero ¿quién nos respeta a los 
comerciantes y la vulneración 
de las familias, de mis ayudan-
tes que viven del diario y no co-
mieron dos días? Ahora cuando 
estamos en Bucaramanga para 
negociar un viaje a La Guajira ya 
hay sobrecosto y cuando llega-
mos acá la verdura es más cos-
tosa para el pueblo”, puntualizó, 
Jaider Martelo.

Estas y otras voces reflejaron 
ante expertos, el Gobernador y 
el Jefe Nacional del Servicio de 
Policía, Brigadier General Wi-
lliam Rincón, un panorama cla-
ro de las afectaciones ante las 
cuales plantearon sus recomen-

daciones:
“Hay que tener muy claro 

hasta adónde va el alcance de 
una manifestación. Si usted 
vulnera y genera un hecho más 
allá en contra de la ley, van a 
haber unos resultados. Y quizá 
en eso veo el reclamo, de que 
nos hemos quedado cortos en 

judicializar, que eso no pode-
mos permitirlo y debe ser un 
trabajo articulado con fiscalía, 
con jueces, cuando se pierde la 
finalidad y el objetivo de la ma-
nifestación”, expresó el General. 

Por su parte, el gobernador 
Aguilar reiteró que: “debemos 
integrar todas nuestras capaci-

dades como instituciones para 
hacer frente a la situación” y 
anunció “en la Gobernación ya 
estamos trabajando en la im-
plementación de la Unidad de 
Diálogo Permanente, para gene-
rar mecanismos de prevención 
ante vías de hecho en el territo-
rio, porque no podemos permitir 
que los bloqueos nos conviertan 
en un departamento inviable, 
cuando lo tenemos todo para 
salir adelante”. 

Del encuentro, además de 
los mencionados, participaron: 
la Directora Empresarial de la 
Cámara de Comercio, Hilda 
Lubo; los académicos: Luis Bus-
tos, doctor en Derecho del Exter-
nado y Carlos Mario Márquez, 
vicerrector de investigación y 
extensión de la Universidad de 
La Guajira;  el Director de la 
Autoridad Nacional de Consulta 
Previa, Álvaro Echeverry; Gui-
llermo Ojeda Jayariyu, Palabrero 
Wayuu; y líderes de comunida-
des, gremios, Juntas de Acción 
Comunal, periodistas y ciudanía 
en general.

El Sindicato Nacional de 
Trabajadores del ICA, SI-
NALTRAICA, recibió una 
mención de reconoci-

miento por parte del Congreso 
de la República, en el marco de 
la celebración de sus 60 años 
de existencia y su constante 
lucha y aporte al sector agrope-
cuario.

Este reconocimiento, una 
iniciativa de la senadora Mar-
tha Peralta Epieyú, miembro y 

presidenta de la Comisión VII 
del Senado, fue entregado al 
presidente del sindicato, Ri-
cardo Venegas Suárez, en acto 
protocolario que se llevó a cabo 
este miércoles en el recinto de 
la Comisión Séptima del Sena-
do.

"Conferimos mención al Sin-
dicato Nacional de Trabajado-
res del ICA, por sus 60 años de 
existencia. Mi total apoyo a la 
lucha por los derechos labora-

les. Mi reconocimiento a SINAL-
TRAICA por su lucha en el sector 
agropecuario. ¡Vamos por una 
Reforma Agraria justa!", expre-
só la senadora Martha Peralta.

Asimismo, la congresista 
guajira expresó que Sinaltraica 
ha sido fundamental en el de-
sarrollo y aplicación de la ne-
gociación colectiva en el sector 
público y han mantenido diver-
sos acuerdos en beneficio del 
sector laboral agropecuario.

Para evitar los paros y manifestaciones en el territorio

“En la Gobernación ya estamos trabajando en la
implementación de la Unidad de Diálogo Permanente”: 
Gobernador Jairo Aguilar

Por iniciativa de la senadora Martha Peralta, el Congreso 
de la República entregó condecoración a SINALTRAICA
La mención de reconocimiento obedece a los 60 años de existencia del sindicato y su lucha y aporte al sector 
agropecuario.

Jairo Aguilar, gobernador de La Guajira.

A través de la Resolución 
009897 de junio de 2024, el Mi-
nisterio de Educación Nacional 
(MEN) otorgó a la Universidad 
de La Guajira el registro califi-
cado al pregrado de Seguridad 
y Salud en el Trabajo, una ca-
rrera profesional enfocada en 
la educación de profesionales 

capacitados en la gestión  y la 
prevención de riesgos en el cam-
po laboral. 

El programa adscrito a la Fa-
cultad de Ciencias de la Salud 
tiene como objetivo formar estu-
diantes íntegros capaces de pro-
mover la salud y seguridad en 
su entorno de trabajo a través 

del desarrollo de competencias 
científicas, innovación tecnológi-
ca, investigación, extensión, em-
prendimiento y la conservación 

del medio ambiente, desde una 
perspectiva humanística. 

La docente líder de la cons-
trucción del pregrado, Wendy 
Ramírez Cardeño, reafirmó el 
compromiso de aportar al pro-
greso regional con una educa-
ción de calidad que impacte po-
sitivamente en el ámbito laboral 
y desarrollo socioeconómico 
sostenible. “La carrera ofrecerá 
a los estudiantes herramientas 
necesarias para liderar inicia-
tivas que mejoren las condicio-
nes laborales, disminuyan los 
accidentes de trabajo y promue-
van una cultura de prevención y 
bienestar”, explicó.

El registro calificado fue con-
cedido por un término de siete 
años y ratifica la duración de 
nueve semestres académicos, 
154 créditos y 54 asignaturas 
para el programa, las cuales los 

interesados deberán cursar de 
manera presencial en Uniguaji-
ra-Sede Riohacha. 

La decana de la Facultad 
de Ciencias de la Salud, Mar-
tha Mulato Mejía, expresó que 
“esto representa un logro signi-
ficativo para la Universidad de 
La Guajira porque demuestra 
el compromiso de la institución 
con el desarrollo del territorio y 
del país, al ofrecer programas 
académicos que satisfagan sus 
necesidades” .

Conviene mencionar que con 
el aval de Mineducación, la Alma 
Máter ha fortalecido su oferta 
académica con 26 pregrados, 
los cuales tienen como propó-
sito contribuir al desarrollo del 
departamento mediante la for-
mación de profesionales que se 
ajusten a las condiciones tanto 
locales como nacionales.

Carlos Arturo Robles Julio, rector de 
la Universidad de La Guajira

Uniguajira ofertará nuevo pregrado: Seguridad y Salud 
en el Trabajo
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EL CONGRESITO

Hoy, culmina un periodo 
de sesiones ordinarias 
del Congreso de la
República.
¿Que hicieron los
congresistas guajiros?

¿Será qué ahora sí la
Policía Nacional podría 
intervenir para evitar los 
bloqueos en las vías
públicas, del departamento
de La Guajira?

Hoy se inicia la Copa
América de Fútbol
Profesional. En los Estados 
Unidos. En 79 años de
historia de la participación 
de Colombia, solo 2 guajiros 
han disputado este evento 
continental

La Cámara de
Representantes en
sesión plenaria del día 
de ayer aprobó de
manera definitiva un 
proyecto de ley
relacionado con el Río 
Ranchería

Ellos son: Arnoldo Iguarán Zúñiga y Luis 
Díaz Marulanda.
El primero, nacido en Riohacha.
El segundo, es nacido en Barrancas.
Arnoldo Iguarán Zúñiga, fue máximo 
goleador en la Copa América de 1987, 
por encima de Diego Armando Marado-
na.
Luis Díaz Marulanda, fue máximo golea-
dor de la Copa América anterior y quedó 
empatado con el argentino, Lionel Mes-
si.
Hay que precisar que Alvaro Montero 
nacido en el Molino hace parte de la Se-
lección Colombia que está en los EE.UU, 
pero todavía no ha jugado ni un solo 
partido en la Copa América.
Colombia debuta el próximo 24 de junio 
frente a su similar del Paraguay.
¡En Tierra Derecha!
¡Y esa era la Jugada"

El alcalde de Riohacha, Ge-
naro Redondo, se pronunció en 
sus redes sociales luego de ser 

criticado por el proyecto de 2 mil 
bicicletas eléctricas para tener 
una movilidad sostenible para la 

ciudad.
La información trajo consigo 

una andanada de críticas por 
las redes sociales, pues aseve-
ran que la ciudad no tiene en 
la actualidad una buena malla 
vial y además no hay espacios 
recreo-deportivos para la utiliza-
ción de las 2 mil bicicletas.

“Les prometimos hacer de 
Riohacha un verdadero distrito 
capital. Por eso con la gestión 

de estas 2 mil bicicletas eléc-
tricas no solo le apostaremos 
a una movilidad sostenible, con 
eso vamos a velar por la econo-
mía de los hogares, especial-
mente la de nuestros estudian-
tes”, afirmó el mandatario de los 
riohacheros.

Al igual que sostuvo Redondo 
Choles que “sabemos que nece-
sitamos ciclovías, continuar en 
la intervención de la malla vial y 

por supuesto, necesitamos con-
tar con ustedes para que esta 
nueva iniciativa sea apropiada 
con civismo y sentido de perte-
nencia”.

Finalmente, pidió a la comu-
nidad riohachera no satanizar 
este tipo de acciones que se es-
tán gestionando para una mejor 
ciudad.

“No podemos seguir satani-
zando las nuevas oportunida-
des u obras que dinamizarán la 
cotidianidad de Riohacha, por 
ustedes seguimos soñando y 
apostando en grande”, aseveró 
el burgomaestre.

Respondió a las críticas que recibió en las redes sociales por el proyecto de 2 mil bicicletas eléctricas

“No podemos seguir satanizando las nuevas oportunidades
u obras que dinamizarán la cotidianidad de Riohacha”:
Genaro Redondo

Genaro Redondo, alcalde de Riohacha.

Teniendo en cuenta su labor legislativa y también en defensa de los 
intereses de su región.
Lo cierto es que se podría decir lo siguiente:
1o.- Martha Peralta Epieyuu. Desde la presidencia de la Comisión 
Séptima del Senado de la República, viene realizando una tarea im-
portante con relación a los proyectos de reformas presentados por 
el presidente Gustavo Petro.
También ha defendido a capa y espada los intereses de este de-
partamento y se la está jugando con las comunidades indígenas 
wayuu.
En la tarde de ayer la plenaria de la Cámara de Representantes le 
aprobó de manera definitiva el proyecto de ley relacionado con el 
Río Ranchería. Pasará a sanción presidencial.
Se señala que desde que está en el Senado de la República, viene 
recibiendo ataques de índoles "POLÍTICOS" en aras de sacarla de 
"línea de carrera". En ese sentido, para sus detractores los resulta-
dos han sido totalmente negativos.
2o.- Alfredo Deluque Zuleta. Se le nota su trabajo legislativo que 
lo da a conocer a través de las redes sociales. En estos momentos 
está "libre de críticas destructivas" en las mismas redes sociales 
lo que le permite con mucha tranquilidad practicar el deporte del 
ciclismo.
Esta situación le ha dado un respiro para trabajar con más calma 
e intentar dar resultados legislativos ante la opinión pública de su 
departamento.
Ha sido un crítico implacable de la dirección nacional y regional 
del Instituto Colombiano del Bienestar Familiar, ICBF, en cuanto 
a las políticas que tienen que ver con los programas de nutrición 
infantil.
3o.- Juan Loreto Gómez Soto.  Indudablemente que hay que reco-
nocer de manera positiva su trabajo legislativo y en ese sentido, 
se la está jugando con el proyecto de ley que busca revivir desde 
el punto de vista financiero la empresa Salinas Marítimas de Ma-
naure, SAMA.
Hay quienes dicen que tiene un "árbol" que no le da sombras ni fru-
tos. Fue sembrado en Villanueva y trasplantado hacia Barrancas.
4o- Jorge Cerchiaro Figueroa. Hay quienes dicen que presentó un 
proyecto de ley que se convirtió en ley, muy "reencauchado" desde 
cuando Jorge Ballesteros Bernier, era senador de la República. Sin 
embargo, su ley, tiene que ver con el cobro de una estampilla para 
beneficios de los hospitales públicos de esta región del país.
5o.- Karmen Ramírez Boscán.- Hasta el momento se desconoce a 
fondo los resultados de su labor legislativa.
Se anota el 20 de julio se inicia un nuevo periodo ordinario de 
sesiones del Congreso de la República.

¡Y listo el Pollo!

Este es un interrogante válido si se tie-
ne en cuenta las declaraciones que el 
general de la Policía Nacional, William 
Rincón  concedió a los medios de co-
municación del Distrito de Riohacha, 
una vez terminó un evento pedagógi-
co realizado por el gobernador de La 
Guajira, Jairo Alfonso Aguilar Deluque, 
en el Centro de Convenciones Anas 
Mais. El tema principal fue lo relacio-
nado con los bloqueos a las vías pú-
blicas del norte y sur de La Guajira y 
también los bloqueos a la vía férrea de 
la empresa Cerrejón.
Ojalá y esto no sea un solo anuncio, 
sino que sea una realidad para ver si 
de esta manera y con la intervención 
de la Policía Nacional se puedan evitar 
los continuos bloqueos que están aten-
tando contra el desarrollo del departa-
mento de La Guajira, dejando pérdidas 
económicas súper millonarias.
¡Habrá que esperar!

Y se convirtió en ley de la República.
Esta iniciativa de la senadora Martha 
Peralta Epieyuu, busca que el Río Ran-
chería sea sujeto de derechos.
En ese sentido, le agradeció a la ple-
naria de la Cámara de Representantes 
que haya debatido y aprobado esta ini-
ciativa en vísperas de la clausura de las 
sesiones ordinarias del Congreso de la 
República, que terminan hoy.
Ahora, solo falta que esta ley sea san-
cionada por el presidente Gustavo Pe-
tro Urrego y publicada en los anales 
del Congreso para que entre en vigen-
cia para beneficios del Río Ranchería 
que nace en la Sierra Nevada de Santa 
Marta y desemboca en el Mar Caribe 
del Distrito de Riohacha.
¡En Tierra Derecha! 
¡Y esa era la Jugada!
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Se podría no concretar
el nombramiento de
Nubia Socarras
Ramirez, como nueva 
secretaria de Educación 
del Distrito de Riohacha

A ciertos "politiquillos" 
del Distrito de Riohacha, 
para su conveniencia 
y al parecer, como que 
sufren de "AMNESIA"

Por fin, después 
de muchos años el 
pedestal del busto 
del profesor Luis 
Alejandro López, 
"Papayi", dejó de 
ser una letrina 
pública

Ante un recurso extraordinario
ante la Sala de Casación
Penal de la Corte Suprema de 
Justicia, se revive el caso del 
crimen de un joven nacido en 
el departamento de La Guajira

A raíz de que por ciertos medios de comunicación 
y actuando cínicamente se pronuncian con rela-
ción a los bloqueos de las vías públicas del norte 
y sur de La Guajira.
Dan a entender que los bloqueos se justifican por-
que los gobernantes de turnos no cumplen con 
las necesidades del pueblo y llegan al extremo de 
decir que hacen mal uso de los dineros del pue-
blo.
Lo sorprendente es que éstos políticos de medio 
pelo son los primeros en respaldar algunas can-
didaturas a la Alcaldía del Distrito de Riohacha y 
a la Gobernación del Departamento de La Guajira. 
Es más, firman dizque acuerdos programáticos 
de poca monta y cero en intelectualidad política 
que solo persigue el beneficio personal y no el 
colectivo.
Y como si fuera poco después que el candidato 
gana las elecciones más adelante les da contra-
tos de manera indirecta a los mismos políticos 
de poca monta que hoy sin autoridad de ninguna 
naturaleza están criticando a los gobernantes de 
turnos por culpa de los bloqueos, sin darse cuen-
ta que tradicionalmente han vivido del erario del 
Distrito de Riohacha y del departamento de La 
Guajira.
Algunos se inventan amenazas para poder seguir 
bebiendo el "Agua Bendita" que producen los de-
bates electorales y las firmas de los "Pauperrimos 
Acuerdos Programáticos".
Estos son redactados no bajo el principio funda-
mental de la verdad, sino bajo el principio funda-
mental de la mentira.
¡Y no se me moleste Compadrito, el de las tiras 
cómicas, porque las cosas hay que tomarlas por 
el lado amable!

Tiene que ver con Luis Andrés Colmenares, asesinado 
en Bogotá un 31 de octubre hace varios años.
Hay que señalar que el señor padre de la víctima Luis 
Colmenares Rodríguez, ayer, concedió declaraciones 
a Caracol Radio y señaló que sigue esperando que se 
haga justicia con relación al caso de su hijo que se en-
cuentra sepultado en Villanueva.
Es importante destacar que desde el mismo momento 
en que la Sala de Casación Penal de la Corte Suprema 
de Justicia admitió el recurso  extraordinario de casa-
ción contra la decisión que absolvió a Laura Moreno 
y Jessi Quintero de estar implicadas en el crimen de 
Luis Andrés Colmenares y presentado por el abogado 
Jaime Lombana, se espera la sustentación de la casa-
ción, ante el magistrado Carlos Albert Solorzano, y el 
proceso avanzaría.
Y se esperaría con mucha expectativa la decisión que 
pueda tomar la Sala de Casación Penal de la Corte 
Suprema de Justicia, en el sentido de que podría con-
firmar, modificar o tumbar el fallo de primera instan-
cia de un juez penal y el de segunda instancia que le 
correspondió a la Sala de Decisión Penal del Tribunal 
Superior de Justicia de Bogotá.
Quienes deben de estar bien preocupadas en estos mo-
mentos son las jóvenes Laura Moreno y Jessi Quintero, 
porque prácticamente este proceso penal sería revisa-
do en su totalidad y se produciría una sentencia final 
a la que no le procedería ningún recurso de apelación.
En ese sentido, sale a flote la siguiente frase: "Sálvese 
quien pueda". 
¡Habrá que esperar!

Luego de que expertos en el área del 
Derecho Administrativo han dado a 
conocer de que por ley Nubia Soca-
rras Ramirez, estaría inhabilitada para 
desempeñar dicho cargo. A raíz de que 
tendría que pasar un año desde que se 
desempeñó como concejala del Distri-
to de Riohacha.
Hay que señalar que la anterior se-
cretaria del Educación, Ammy Torres 
Quintero, renunció al cargo y en es-
tos momentos ejerce estás funciones 
en calidad de encargado, Julio Maya, 
quien se desempeña como secretario 
general del Gobierno del Distrito de 
Riohacha, liderado por Genaro Redon-
do Choles.
Se recuerda que, al parecer, la Secreta-
ria de Educación del Distrito de Rioha-
cha, sería cuota política del Movimien-
to Gente Como Uno cuyo líder es el ex 
alcalde, Wilder Ríos Rojas, natural del 
corregimiento de Cerrillos, jurisdic-
ción del Distrito de Riohacha.
¡Y no se me moleste Dr. "ARCHIVAL-
DO", el de las tiras cómicas, porque 
las cosas hay que tomarlas por el lado 
amable!
¡Y esa era la Jugada!

El Viceministro de Energía, 
Javier Campillo, participó en el 
evento ‘Lecciones aprendidas 
en la gestión social y ambiental 
de la Transición Energética Jus-
ta en la Guajira’, en el marco de 
la Mesa de Alto Nivel de Energía 
en el departamento.

“Sabemos que no hay una 
conexión entre la cantidad ener-
gética de recursos que ofrece 
La Guajira y el desarrollo del te-
rritorio”, advirtió el Viceministro 
Javier Campillo. 

Por lo anterior, con la incur-
sión en Fuentes No Convencio-
nales de Energía Renovable el 
Ministerio de Minas y Energía 
busca que el modelo de desarro-
llo de la región se de a partir de 
la Energía, con el fin de explorar 
completamente el potencial eóli-
co y solar de la zona.

“La Transición Energética 
Justa y la diversificación de 
nuestra matriz energética no 
responde únicamente a razo-
nes ambientales o económicas, 
responde a la soberanía y a la 
seguridad de nuestro sistema 
energético”, mencionó el funcio-

nario del gobierno nacional.
Además, dijo Javier Campillo 

que “es por eso que seguimos 
trabajando en la implementa-
ción de estrategias que permi-
tan democratizar la Energía. 
Son ellas: Comunidades Energé-
ticas, Municipios Energéticos y 
Techos Solares”.

A su vez, reveló el Viceminis-
tro que “llevamos en estos mo-
mentos instaladas casi 2 GW de 

Fuentes No Convencionales de 
Energía Renovable (FNCER), de 
esa meta que tenemos. Actual-
mente, la mayoría de proyectos 
se encuentran aquí en La Gua-
jira”. 

Cabe indicar que con las 
FNCER el Ministerio tiene un re-
curso energético distribuido que 
busca llegar con energía a más 
territorios. A su vez, revelaron 
que el fenómeno de El Niño fue 

un acelerador para la transición 
y demostró la importancia y la 
necesidad de los proyectos re-
novables. “Pasamos de 0 a 700 
megas en operación comercial”, 
informaron.

De igual manera recordó el 
gobierno nacional que la Au-
toridad Nacional de Licencias 
Ambientales (ANLA) expidió la 
licencia ambiental que permite 
la construcción de Colectora, 
encargada de enlazar los pro-
yectos renovables que se están 
gestando en el Caribe con el Sis-

tema Interconectado Nacional, 
lo que de manera simultánea 
aportará al mejoramiento en el 
suministro de energía en el terri-
torio.

“Tener una capacidad de ge-
neración aquí, también nos va 
a permitir reforzar la calidad de 
energía con el fin de solucionar 
los problemas que estamos te-
niendo hoy en diferentes munici-
pios de la Guajira. Continuamos 
comprometidos con la Energía 
Del Cambio”, dijo Viceministro 
Javier Campillo.

Realizada en la ciudad de Riohacha

Viceministro de Energía resaltó varios puntos de la jornada 
‘Lecciones aprendidas en la gestión social y ambiental de 
la Transición Energética Justa’

Javier Campillo Jiménez, viceministro de Energía.

Está ubicado en la calle 11 con 
carrera sexta, en el Distrito de 
Riohacha.
Le correspondió a personas 
voluntarias hacer no solamen-
te el trabajo de limpieza, sino 
de adornar el pedestal y colo-
car canecas para que las per-
sonas indisciplinadas en cuan-
to a recoger las basuras no las 
sigan arrojando en ese lugar 
sin ninguna protección. Por-
que no solamente afean a este 
importante lugar, sino que se 
atenta contra la salubridad 
pública y el mismo turismo de 
la capital del departamento de 
La Guajira.
Se recuerda que el busto que 
allí se encuentra es en home-
naje póstumo a una persona 
que en vida fue un gran edu-
cador de juventudes: Luis Ale-
jandro López.
¡Y listo el Pollo!
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Durante el Encuentro de Lec-
ciones Aprendidas en la  Gestión 
Social y Ambiental de la Transi-
ción Energética Justa en La Gua-
jira, realizado por el ministerio 
de Minas y Energía y Corpogua-
jira, el director de la entidad, 
Samuel Lanao Robles, explicó 
que son nueve los proyectos 
a los que se le han entregado 
licencias ambientales para la 
construcción de parques solares 
y eólicos en La Guajira.

Precisó que también se han 

realizado dos sustracciones de 
áreas protegidas que permitie-
ron que la Autoridad de Licen-
cias Ambientales ANLA, otorgara 
la licencia al proyecto Línea de 
Transmisión Asociada a la Co-
nexión Cuestecitas Colectora 
1 a 500 kV, localizado en los 
municipios de Uribia, Manaure 
Albania y Maicao, que recogerá 
la energía renovable de los par-
ques de generación en La Guaji-
ra para incorporarlos al Sistema 
de Transmisión Nacional.

“Con esto estamos haciendo 
un importante aporte al desarro-
llo económico y social del depar-
tamento y al avance de la Tran-
sición Energética Justa”, señaló 
el director. 

El viceministro de Energía, 
Javier Campillo Jiménez, asegu-
ró que estos encuentros serán 
periódicos para acompañar los 
proyectos de energías limpias y 
garantizar que haya un beneficio 
real y honesto para las comu-
nidades, así como un beneficio 

económico para las empresas y 
generar de esta manera desa-
rrollo para los territorios. 

“Estamos articulando así to-
dos los diferentes actores, em-
presas, gobierno nacional, go-
biernos locales y sobre todo la 
comunidad para acompañar la 
construcción y el desarrollo de 
los proyectos que van a generar 
energía alternativa para el siste-
ma energético nacional”, indicó.

También estuvo Luis Enri-
que Orduz, subdirector de Ins-

trumentos, Permisos y Trámites 
Ambientales de ANLA, quien 
anotó que estos encuentros ha-
cen posible un intercambio de 
experiencias desde los distintos 
actores que viven la Transición 
Energética de diferentes formas. 

Durante el evento se trata-
ron temas como los impactos 
ambientales de los proyectos, 
mitigación de colisión de aves, 
uso del espacio aéreo y arqueo-
logía de la transición energética, 
entre otros.

En una contundente publica-
ción en su cuenta de X, el sena-
dor guajiro Alfredo Deluque ha 
expuesto una serie de afirma-
ciones que asegura son falsas, 
las cuales fueron realizadas por 
la directora de SindeSena en re-
lación con la Ley Estatutaria de 
Educación. Deluque utilizó un 
"detector de mentiras" para revi-
sar las declaraciones hechas en 
una entrevista en Las2Orillas, 
revelando un compendio de in-
exactitudes.

1. La Autonomía del SENA: 
Deluque asegura que la ley no 
propone grandes cambios en el 
funcionamiento del SENA. Este 
seguirá siendo parte del Siste-
ma Educativo con completa au-
tonomía, manteniéndose como 
el ente principal del subsistema 
del trabajo.

2. Educación Terciaria: El 
senador desmiente que el pro-
yecto cree la educación terciaria 
o incluya al SENA como un actor 
subordinado al sistema liderado 
por el Ministerio de Educación. 
La educación terciaria ya existe 
y fue reconocida por la UNESCO 

y en el país desde 2016.
3. Tipos de Educación: Se-

gún Deluque, el proyecto no 
elimina las divisiones entre 
educación formal, no formal e 
informal, ni siquiera menciona 
explícitamente estos tipos de 
educación.

4. Financiamiento del Esta-
do: Contrario a lo afirmado, la 
ley no contempla que el Estado 
financie instituciones educati-
vas particulares ni promueva la 
mercantilización de la educa-
ción. En cambio, se propone que 
el Estado subsidie la demanda 

para que los estudiantes pue-
dan elegir dónde estudiar.

5. Acceso a Programas del 
SENA: Deluque aclara que la ley 
no exige haber cursado la edu-
cación media para acceder a las 
ofertas académicas del SENA, 
asegurando que los programas 
del SENA no tendrán requisitos 
previos de educación o forma-
ción.

6. Financiamiento del 
SENA: Finalmente, Deluque 
desmiente que los parafiscales 
desaparecerían de inmediato, 
garantizando que la reforma 
mantiene las fuentes de finan-
ciación del SENA.

El senador Deluque concluyó 
su mensaje invitando a los inte-
resados a revisar el compendio 
completo de afirmaciones falsas 
en el enlace proporcionado.

Afirmó en el Encuentro de Lecciones Aprendidas en la  Gestión Social y Ambiental de la Transición Energética Justa

A través de un mensaje en su cuenta de X

“Con esto estamos haciendo un importante aporte al
desarrollo económico y social del departamento y al 
avance de la Transición Energética Justa”: Samuel Lanao

Senador Alfredo Deluque desmiente declaraciones sobre 
la Ley Estatutaria de Educación

Javier Campillo Jiménez, viceministro de Energía.Samuel Lanao Robles, director general de Corpoguajira.

El alcalde de Maicao, Miguel 
Felipe Aragón, participó del pa-
nel ‘Los bloqueos en La Guajira, 
impactos y derechos’, el cual se 
adelantó en la ciudad de Rioha-
cha.

El mandatario entregó su 
punto de vista sobre este tipo de 
hechos que están afectando el 
progreso de su ciudad.

“Como autoridad mayor del 
municipio de Maicao, tuvimos la 
oportunidad de alzar la voz una 

vez más frente a esta problemá-
tica que afecta nuestro Departa-
mento. En esta ocasión, lo hici-
mos en el panel ‘Los bloqueos en 
La Guajira, impactos y derechos’, 
una iniciativa del señor goberna-
dor Jairo Aguilar y el Secretario 
de Gobierno Departamental, Mi-
sael Velásquez”.

A su vez, el burgomaestre fue 
enfático al indicar que también 
las manifestaciones generan 
caos administrativo.

“En este espacio, reitera-
mos a la comunidad todas las 
afectaciones que conllevan los 
bloqueos en nuestras vías, la im-
portancia de respetar la vida, el 
derecho al trabajo y, sobre todo, 
la accesibilidad del PAE en las 
comunidades indígenas wayuu, 
así como el comercio y el turis-
mo”, advirtió Miguel Felipe Ara-
gón.

Finalmente, el gobernante 
pide que, ante este tipo de he-
chos, se debe priorizar el diálogo. 

“Hemos sido insistentes en 
el diálogo, pero también nos ve-
remos en la obligación de tomar 
acciones con la fuerza pública 
para hacer valer los derechos de 
todos los habitantes del depar-
tamento de La Guajira. Si a las 
protestas y al diálogo, no a los 
bloqueos en las vías”, finalizó el 
mandatario.

“Nos veremos en la obligación de tomar acciones con la fuerza pública para hacer valer 
los derechos de todos los habitantes”: Miguel Felipe Aragón

Alcalde de Maicao pidió a las autoridades a
intervenir ante cualquier protesta para garantizar 
los derechos de la población

Miguel Felipe Aragón, alcalde de Maicao.

Alfredo Deluque, senador guajiro.
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José Tomas Bermúdez Narváez, se posesionó como nuevo 
Secretario de Planeación y Obras en Dibulla

José Tomas es Ingeniero 
Civil de la Corporación 
Universitaria de la Cos-
ta en Barranquilla. En su 

vida pública y de servicio a la 
comunidad se ha desempeñado 
como Interventor y Contratista 
en los municipios de Albania, 
Manaure, Dibulla y Riohacha; 
Profesional Universitario, contra-
tista y Topógrafo en la Alcaldía 
de Riohacha.

Bermúdez Narváez, indicó 
que, dentro de los retos que 
tiene la administración munici-
pal que lidera el alcalde Alber-
to Montero Molina se destacan 
los proyectos de intervención 
para el mejoramiento de vías, 
saneamiento básico y agua po-
table, acueducto, alcantarillado, 
vivienda, entre otros, que res-
pondan a las necesidades de 
la población de acuerdo a los li-
neamientos contemplados en el 
Plan de Desarrollo “Camino a la 
transformación Social”.

El nuevo jefe de la cartera de 
Infraestructura manifestó que 
está dispuesto a trabajar para 

cumplir las metas establecidas 
de acuerdo a las líneas estraté-
gicas con la que se avanza en 
la construcción de un territorio 
moderno y sostenible para todos 

los dibulleros.
“Recibo el cargo con gran 

alegría, porque se me da la 
oportunidad de servir a este 
municipio. Vengo con todas las 

intenciones de resolver muchas 
situaciones en deficiencias de 
agua potable, alcantarillado, 
movilidad. Se necesitan más 
aulas para poder atender la po-

blación escolar, vías terciarias 
para fortalecer la comercializa-
ción y los productos de nuestros 
campesinos, impulsar las obras 
turísticas aprovechando el po-
tencial de Dibulla”, aseguró Ber-
múdez Narváez.

El funcionario resaltó que 
la infraestructura física cumple 
un papel fundamental para el 
bienestar de la comunidad. Por 
lo cual, la administración muni-
cipal trabaja en la construcción 
de un territorio sostenible y 
equitativo. Dibulla volverá a pro-
yectarse desde los espacios pú-
blicos para la gente, la gestión 
eficiente de los recursos y los 
proyectos que vuelvan a generar 
la confianza ciudadana.

El gobierno de Alberto Mon-
tero Molina tiene el reto de re-
cuperar la infraestructura de las 
instituciones educativas, esce-
narios deportivos, vías, además 
de construir obras de impacto 
turístico para el desarrollo so-
cioeconómico que permitirá 
impulsar las actividades de los 
diferentes sectores.

El Concejo Municipal de Uri-
bia, publicó la Resolución No. 
035 de 2024, convocando a un 
concurso público y abierto de 
méritos para proveer el cargo de 
Personero(a) Municipal para el 
periodo 2024-2028.

Los ciudadanos interesados 
y que cumplan con los requisitos 
pueden inscribirse del 25 al 28 
de junio de 2024. Los documen-
tos de soporte y anexos deben 
enviarse en formato PDF al co-
rreo concejo-mpal@uribia-la-
guajira.gov.co en el horario de 
atención de 08:00 a 12:00 y de 
14:00 a 17:59. 

El concurso busca asegurar 
la transparencia y el mérito en 
la selección del Personero(a) 
Municipal, garantizando que el 
candidato elegido cumpla con 

las competencias y capacidades 
necesarias para desempeñar el 
cargo de manera eficaz durante 

el periodo designado. 
Los interesados deben revi-

sar detenidamente la resolución 

y asegurarse de cumplir con to-
dos los requisitos antes de en-
viar su inscripción. Esta es una 
oportunidad significativa para 
contribuir al desarrollo y bienes-
tar de la comunidad de Uribía a 

través de un cargo de alta res-
ponsabilidad y servicio público.

Cabe resaltar que, el texto 
completo de la resolución está 
disponible en la página web del 
municipio de Uribia.

El alcalde Micher Pérez 
Fuentes, fiel a su meta 
de gobernar con la gen-
te, realizó una visita a la 

comunidad de Los Altos, junto 
al Secretario de Hacienda, Juan 
Manuel Díaz, en la que entrega-
ron una electrobomba sumergi-
ble de 2hp con motor monofá-
sico, destinada a facilitar la 
extracción y almacenamiento de 
agua en este sector rural.

Este equipo, adquirido con la 
donación del salario del alcalde 
municipal de Fonseca, mejorará 
significativamente el suministro 
de agua para los habitantes de 
Los Altos, quienes han enfrenta-

do dificultades en la obtención 
de este recurso vital. "Estamos 
comprometidos con mejorar 
la calidad de vida de nuestras 

comunidades rurales, y esta 
electrobomba es una muestra 
de nuestro compromiso con el 
bienestar de todos los ciudada-

nos", señaló el alcalde Micher 
Pérez.

Los habitantes de Los Altos 
agradecieron el esfuerzo y apo-

yo de las autoridades, recono-
ciendo la importancia de estas 
acciones para el desarrollo y 
sostenibilidad de su comunidad.

El concurso busca asegurar la transparencia y el mérito en la selección

Gobernando con la Gente

Concejo de Uribia lanza convocatoria a concurso público 
de méritos para Personero Municipal

Alcalde de Fonseca, Micher Pérez, dona su salario para 
entregar electrobomba en comunidad de Los Altos

Los interesados pueden inscribirse del 25 al 28 de junio de 2024, cumpliendo 
con los requisitos establecidos en la Resolución No. 035 de 2024.

Su compromiso con el bienestar de las comunidades rurales es evidente en cada acción.

José Tomas, nuevo jefe de Infraestructura de Dibulla, asume con entusiasmo el reto de mejorar vías, saneamiento 
básico, vivienda y más, en línea con el Plan de Desarrollo 'Camino a la transformación Social'
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Hace varios meses men-
cioné el Informe de la 
ONU que advertía “la 
expansión territorial y 

las estrategias de control social 
y territorial de grupos arma-
dos…”, como “un riesgo para la 
gobernabilidad…”.

Se trata de un riesgo adverti-
do por otras instancias, como el 
International Crisis Group, que 
hizo en la embajada de Irlanda 
una descripción descarnada de 
la violencia por las luchas de 
control territorial entre grupos 
ilegales para la explotación de 
rentas ilícitas.

Tal situación se da porque 
“amplias zonas del país, donde 
vive casi el 15% de la población, 
no están efectivamente admi-
nistradas por el Estado, sino 
que subsisten bajo el dominio 
de grupos armados criminales” 
que controlan territorios a partir 
de “seducción y violencia”.

Se presentan como benefac-
tores y administradores de jus-
ticia; pero luego reclutan infor-
mantes, cooptan organizaciones 
de base, reclutan y abusan de 
menores, exterminan indesea-
bles, líderes sociales y colabora-
cionistas del ejército o de otros 

grupos, con los que luchan por 
el control territorial generando 
confinamiento y desplazamien-
to.

Para el ICG, hay dos grupos 
vulnerables que son blanco pre-

ferido: las comunidades étnicas, 
propietarias, “de cerca de un ter-
cio del territorio colombiano…”, 
y las Juntas de Acción Comunal 
con capacidad de contratación.

Paradójicamente, son gru-
pos protegidos por el Gobierno 
con grandes recursos. La con-
tratación con las JAC para in-
fraestructura básica siempre ha 
existido, pero el Gobierno Petro 
quiso volverla exclusiva para 
convertir a las JAC en ‘gestoras 

de economía popular’, lo cual 
fue rechazado por el Consejo 
de Estado. Aún así, el Gobierno 
insistirá. Entre julio de 2023 y 
abril de 2024 se firmaron con-
venios por $257.537 millones. 
¿A dónde irán esos recursos en 
Juntas bajo control de grupos 
ilegales?

En octubre de 2023, el DNP 
aprobó la fórmula de asigna-
ción de regalías a minorías ét-
nicas, estimada en $220.000 

millones para 2023-2024. De 
hecho, el Gobierno ya entregó 
$198.237.808.986 a 20 organi-
zaciones en dudosos contratos.

¿En medio de sus prerroga-
tivas, que aumentarán con un 
decreto anunciado por el DNP, 
esas minorías están sujetas a 
control fiscal? ¿A qué se desti-
nan los recursos, en un entor-
no de dominación? ¿Por qué el 
49% de la coca, 150.000 hectá-
reas, está en Zonas de Manejo 
Especial (parques nacionales, 
resguardos y reservas foresta-
les) con presencia de comunida-
des étnicas? ¿Acaso, sometidas 
por narcoterroristas, son ‘inver-
sionistas’ de coca con recursos 
de los colombianos?

¿La dominación territorial en 
resguardos protegidos por un 
régimen constitucional que con-
viene a los narcoterroristas para 
esquivar la justicia y la Fuerza 
Pública, no es cabeza de puente 
para la balcanización del país?; 
¿Se puede extender a otras re-
giones dominadas? Pienso en 
Arauca, Meta, Catatumbo, el 
Caribe… Pienso en el futuro de 
Colombia como república so-
berana. La balcanización es un 
riesgo posible.

A San Juan del Cesar, tierra 
pródiga, de gente buena, traba-
jadora, de un espíritu progresista 
sin igual, la llevo metida siempre 
en el cogollo de mi alma y el apo-
sento de mi corazón, ¿por qué 
ese amor por la tierra sanjua-
nera? Primero, la sangre llama, 
como lo expresa magistralmen-
te mi primo Emilianito Zuleta en 
su inmortal canción; mi abuela 
María del Carmen Bracho Men-
doza nació en la bella población 
de Caracolí de Sabanamanuela, 
hija de Dionicia Bracho Fragozo 
y Julián Mendoza- padre de Julio 
Mendoza, quien a su vez fue el 
padre de ‘Colacho’ Mendoza- es 
decir, mi abuela y bisabuelos, 
por el lado materno, son sanjua-
neros. Recuerdo como si fuera 
ayer, que siempre visitaba a una 
hermana de mi abuela, Dolores 
Mendoza, en Los Haticos; son 
sentimientos que siempre llevo 
adheridos a mi corazón.

Segundo, estudiando en el 
Colegio Nacional Roque de Alba, 
hice amistad con Roberto Calde-
rón Cujia, Rafael Vega Orozco, 
Rodrigo y Elías Daza Bermúdez, 
con quienes me gradué de ba-
chiller; con Roberto Calderón he 
cimentado una amistad que ha 
perdurado en el tiempo. Recuer-
do que en el equipo de fútbol de 
nuestro curso, jugaba siempre 
con una camiseta de ‘Lazio’, que 
era un producto fungicida para 
fumigar el algodón y ya el suscri-
to escribía los acontecimientos 
del campeonato de fútbol del 
Roque y los lunes salían publi-

cados en la cartelera y entonces 
bauticé a Robert con el apelati-
vo de Rober «Lazio» Calderón y 
entre otras cosas, era un buen 
jugador y se desempeñaba de 
centro delantero.

Tercero, con solo 23 años, 
llegué al colegio El Carmelo, 
regido en esa época por las 
Hermanas Carmelitas, a reem-
plazar a quien fuera mi  profe-
sor de química en el Roque de 
Alba, nada menos que a Óscar 
Cabrera, en los cursos de quinto 
y sexto de bachillerato, en la ma-
teria de química y a cinco cursos 
de primero de bachillerato en la 
materia de ciencias naturales. 
Recuerdo que tenía el cabello 
largo y los de quinto, especial-
mente, expresaban: «bueno, y 
estas monjas están locas, ahora 
trajeron fue a un hippie», pero 
el profesor les salió general; en 
el curso de sexto, varios de los 
alumnos tenían mi misma edad, 
pero también otros eran mayo-
res que el profesor de química. 
Recuerdo a alumnos de sexto, 
como el finado exalcalde Ender 
Suárez Guerra, el exconcejal  
Arístides Mendoza, Nohora Vega 
Orozco, Lucy González, entre 
otros; en el quinto de bachillera-

to, a Estela Vega Orozco y ‘Juan-
cho’ Rois, quien ya comenzaba 
a descollar como un artista del 
acordeón. En El Carmelo hice 
una buena amistad con com-
pañeros docentes, como Isidro 
Petit Jiménez y Josefina Ariza, 
quienes se gustaban y sin ser 
novios, se casaron y continúan 
siendo un matrimonio feliz;  Ma-
gola Daza, el profesor ‘Báldor’ 
Ariza, entre otros. Fluía el buen 
compañerismo entre el cuerpo 
docente y las monjas que regían 
el colegio.

Cuarto, en esa estadía en 
San Juan del Cesar, forjé una 
gran amistad con muchos san-
juaneros. Con Humberto Rois 

Fernández, cuando departía 
con él y donde su hermano Ma-
rino, él, gentilmente me ofrecía 
su residencia, donde su señora 
madre, nos atendía de mil ma-
ravillas; Dios tenga en la gloria 
a la señora Rosa María Fernán-
dez. Otra familia con la que for-
jé una gran amistad fue con los 
señores Rodrigo Mendoza y su 
esposa Alcira Coronado y sus 
hijos Carlos, María Eugenia, En-
rique, ‘Nando’, que ya no está 
y Patricia Mendoza Coronado; 
qué amabilidad y qué nobleza 
de familia. Nunca tendré cómo 
pagarles por ese cariño que me 
brindaron. Otra familia, la con-
formada por Rafael Vega y Es-

ther Orozco, donde sus hijos ‘El 
Curita Rafa’, con quien me gra-
dué de bachiller, a quien siem-
pre recuerdo, ‘Calalo’ Nohora y 
Estela, que eran mis alumnas; 
así como la amistad con Hernán 
Ariza y Miromel Mendoza, el ar-
quitecto, y gran compositor san-
juanero.

Fue una época para enmar-
car en mi historia personal; fue 
una época que hizo parte de 
mis inicios en el área profesio-
nal, quedando demostrado que 
«Costumbre Sanjuanera es en-
tregar el corazón», el himno fol-
clórico de San Juan del Cesar de 
mi compadre y hermano Rober-
to Calderón Cujia.

Seducción, violencia y dominación territorial

El recuerdo del ayer sanjuanero

José Felix Lafaurie Rivera

Hernán Baquero Bracho

San Juan del Cesar: raíces profundas y amistades eternas en mi corazón.

mailto:contacto%40guajiranews.com?subject=
http://www.instagram.com/guajiranews
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El Sistema de Alertas Tempra-
nas de Corpoguajira informó que 
el paso de la onda tropical No.9 
de la temporada de huracanes, 
provocará lluvias durante la tar-
de y la noche de este miércoles.

Las precipitaciones se regis-
trarán en la media y baja Guajira 
y las más fuertes, con descargas 
eléctricas, en la zona de monta-
ña. Al mismo tiempo habrá vien-
tos fuertes que generarán olas 
entre los dos y tres metros de 
altura.

Se encuentran en alerta 
amarilla por crecientes súbitas 
los ríos Badillo, Cesar y Ranche-
ría, en naranja los ríos Ancho, 
Negro, Maluisa, Camarones, Pa-
lomino y Tapia.

Las alertas por deslizamien-

tos están en naranja para los 
municipios de Barrancas, Dibu-
lla, Distracción, Fonseca y San 

Juan del Cesar, mientras que 
hay alerta amarilla en Riohacha. 
En Uribia hay alerta roja por ocu-

rrencia de incendios forestales.
“Siga estas recomendacio-

nes: asegure techos y ventanas 

en caso de ser necesario, no 
arroje basuras a calles, arro-
yos o canales, evitar conducir 
vehículos cuando se presenten 
lluvias; si vive cerca de ríos o 
laderas, estar muy atento y dar 
aviso a las autoridades si se 
identifican cambios anormales 
como ruidos, caída de material 
o cambio de color en el agua”, 
dijo la Corporación. 

Además, recomendó que 
“en caso de presentarse una 
tormenta eléctrica, recomenda-
mos resguardarse en un lugar 
seguro; no ubicarse debajo de 
los árboles o antenas de comu-
nicación; desconectar los elec-
trodomésticos y abstenerse de 
utilizar el celular hasta que las 
descargas eléctricas terminen”.

La Corte Suprema de Justicia 
ha admitido las demandas de 
casación contra la absolución 
de Laura Moreno y Jessy Quin-
tero, en relación con la muerte 
de Luis Andrés Colmenares. Las 
demandas, presentadas por el 
abogado de la familia Colmena-
res, Jaime Lombana, y la Procu-
raduría General de la Nación, 
buscan revertir la decisión del 
Tribunal Superior de Bogotá que 
las absolvió en 2017 por duda 
razonable.

La audiencia de casación se 
celebrará el 8 de agosto a las 
11:30 a.m. El abogado Lom-
bana dispondrá de 10 minutos 
para su intervención.

Luis Andrés Colmenares mu-
rió el 31 de octubre de 2010 en 
un incidente inicialmente con-
siderado un accidente. La Fis-
calía reabrió el caso en 2011, 
acusando a Moreno y Quintero 
de falso testimonio y coautoría 
impropia de homicidio agravado. 
Sin embargo, en 2017 fueron 
absueltas por falta de pruebas 
concluyentes, una decisión rati-
ficada en 2021.

El magistrado Carlos Solór-
zano estará a cargo de la revi-
sión de la demanda. Esta nueva 
etapa en el caso busca esclare-
cer finalmente los hechos y res-
ponsabilidades alrededor de la 
muerte de Colmenares.

El Personero del municipio 
de Uribia, Carlos Rangel Cama-
cho, informó que ha venido ade-
lantando acompañamiento a los 
distintos procesos que viene so-
cializando la alcaldía de la capital 
indígena de Colombia.

Entre esos procesos que viene 
realizando seguimiento el minis-
terio público está la recuperación 
del espacio público del sector co-
mercial de Uribia.

“En el cual vendedores infor-
males y el gremio de transpor-
tadores se puedan organizar y 
así generar una mejor movilidad 
en el municipio”, advirtió Carlos 
Rangel Camacho, Personero de 
Uribia.

De igual manera, indicó el 
funcionario que “estamos como 
Personería apoyando y aunando 
esfuerzos como garante y defen-

sor de los derechos de las perso-
nas en medio de esta situación. 
Que el proceso se respete y que 
los derechos no sean vulnerados 
a las personas que están en estos 

espacios”.
Cabe indicar que este proce-

dimiento de recuperación del es-
pacio público del sector comercial 
de Uribia está siendo liderado por 

el Secretario de Gobierno munici-
pal, René Lindarte Velásquez.

También están participando 
en este procedimiento de recu-
peración del espacio público del 

sector comercio de Uribia las 
autoridades de la Policía Nacio-
nal, la Secretaría de Desarrollo y 
Medio Ambiente municipal, entre 
otras autoridades.

Durante este miércoles 19 de junio

Tras admitir demandas de casación contra la absolución de Laura Moreno y Jessy Quintero

Para que no se vulneren los derechos de los habitantes que están en estos espacios

Onda tropical No.9 provocará lluvias en La Guajira, 
advierte Corpoguajira

Corte Suprema de Justicia abre nuevo capítulo en el 
caso Colmenares

Personería de Uribia realizó acompañamiento a 
proceso de recuperación del espacio público del 
sector comercial

Laura Moreno y Jessy Quintero, fueron en su momento sospechosas de la muerte de Luis Andrés Colmenares, quien 
falleció el 31 de octubre de 2010.

El Personero de Uribia, Carlos Rangel Camacho, supervisa los avances en la recuperación del espacio público del sector comercial, garantizando el respeto de 
los derechos de los vendedores informales y transportadores

http://www.facebook.com/guajiranews
http://www.instagram.com/guajiranews
http://www.twitter.com/guajiranews
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Por quinceavo año conse-
cutivo, Cerrejón es la empresa 
minera líder y la única en el top 
100 para atraer y retener talen-
to en el país, según Merco Ta-
lento Colombia 2024. Este es un 
reconocimiento al esfuerzo de la 
compañía por ser un empleador 
de calidad que promueve una 
cultura organizacional basada 
en el respeto de los derechos 
humanos, el desarrollo personal 
y profesional y el acceso a exce-
lentes beneficios que impactan 
la vida de los trabajadores y sus 
familias.

Merco Talento es un ran-
king de reputación que cada 
año identifica en Colombia a las 
empresas de todos los sectores 
que mejor atraen y retienen el 
talento corporativo. El medidor 
comprende el análisis de múlti-
ples variables dentro de las que 
se destacan la calidad laboral, 
la marca empleador y la reputa-
ción interna según la calificación 
obtenida a través de más de 

64.000 encuestas que se reali-
zan a lideres de opinión, miem-
bros de la academia, sociedad 
civil, trabajadores, directores y 
expertos, entre otros.

“En Cerrejón trabajamos día 
a día en desarrollar líderes que 
asumen retos presentes y futu-
ros, así como en estrategias que 
lleven a tener un ambiente pro-
ductivo para nuestros emplea-
dos y contratistas. Además, bus-

camos desarrollar una fuerza 
laboral motivada, disciplinada y 
segura para el cumplimiento de 
las metas. Nos basamos en el 
buen trato y en el respeto bus-
cando tener relaciones basadas 
en la confianza con nuestros ac-
tores claves como el sindicato, 
las empresas contratistas y de-
más colaboradores, lo que nos 
distingue como un empleador 
atractivo para el mercado labo-

ral”, afirmó Juanita Bejarano, 
vicepresidente de Recursos Hu-
manos y Servicios de Cerrejón.

En 2023, Cerrejón generó 
empleos para más de 12.500 
trabajadores entre directos y 
contratistas, de ellos, el 58% 
son oriundos de La Guajira y, si 
se suma el personal contratado 
en la región Caribe, el indicador 
arroja un 90%. Adicionalmente, 
el 12% de sus empleadas direc-
tas son mujeres y el 50% del co-
mité directivo estuvo conforma-
do por mujeres.

Para alcanzar resultados 
como Merco Talento o Merco 
Responsabilidad y Gobierno 
Corporativo, así como otros re-
conocimientos corporativos, la 
organización brinda grandes be-
neficios a sus empleados como 
la entrega de un auxilio educa-
tivo para los empleados y sus 
hijos de hasta más de 11 mi-
llones de pesos por estudiante; 
préstamos de vivienda con una 
tasa inferior de hasta un 50% de 

las del mercado; el subsidio del 
89% del Plan de Medicina Pre-
pagada, entre otros.

Adicionalmente, el año pasa-
do, la compañía realizó un estu-
dio de cultura organizacional e 
inició la implementación de su 
plan de acción, para continuar 
apalancando los objetivos es-
tratégicos de la compañía y de-
sarrolló una estrategia de bien-
estar y cercanía llegando a más 
de 9.000 personas entre traba-
jadores y sus familias, lo que 
permitió construir una relación 
de confianza y cercanía.

Con este tipo de iniciativas, 
Cerrejón contribuye al cumpli-
miento de los Objetivos de De-
sarrollo Sostenible 5: Igualdad 
de género y 8: Trabajo decente 
y crecimiento económico que 
buscan lograr la igualdad entre 
los géneros y empoderar a todas 
las mujeres y promover el cre-
cimiento económico inclusivo y 
sostenible, el empleo y el traba-
jo decente para todos.

Cerrejón se mantuvo como la única empresa del 
sector minero en el top 100 de merco talento 2024

La Secretaría de Gobierno y 
Asuntos Administrativos de Uri-
bia, dirigida por René Lindarte 
Velásquez, realizó importante 

reunión preparatoria de articula-
ción con miembros de la Fuerza 
Pública.

La finalidad de este en-

cuentro fue la de elaborar un 
protocolo de acción ante la pro-
blemática del contrabando de 
hidrocarburos en las comunida-

des indígenas wayuu.
“El objetivo principal de la 

mesa preparatoria es fomentar 
el diálogo entre los miembros de 

la fuerza pública y representan-
tes de las comunidades indíge-
nas, para así establecer un pro-
tocolo que priorice el respeto a 
los derechos humanos”, advirtió 
la alcaldía de Uribia.

De igual manera, informó 
la alcaldía de Uribia que este 
encuentro busca “la protección 
del medio ambiente y la lucha 
contra el contrabando de hidro-
carburos. Todo esto buscando 
la colaboración y entendimiento 
de las partes”.

Cabe indicar que en dicha 
reunión participaron las auto-
ridades de la Policía Nacional, 
Ejército Nacional, Fiscalía Gene-
ral de la Nación, Migración Co-
lombia, entre otros.

La administración municipal 
de Barrancas, a través de la Se-
cretaría de Educación, Cultura, 
Recreación y Deportes, llevó a 
cabo la apertura oficial del se-
gundo torneo vacacional de mi-
crofútbol en el parque Romero 
Gámez y Redondo.

Este evento deportivo tiene 
como objetivo integrar y fortale-
cer la hermandad entre los habi-
tantes de este municipio.

Hay que indicar que el cam-
peonato se desarrollará del 18 
de junio al 6 de julio  y contará 
con la participación de 16 equi-
pos de los diferentes corregi-
mientos, además de contar la 
representación de las delega-
ciones de los Resguardos Indí-
genas, donde los equipos parti-
cipantes tendrán apoyo logístico 
y transporte.

El acto protocolario del even-
to, estuvo a cargo del secretario 
de educación, Arturo López Ca-

rrillo, quien en su intervención 
manifestó que “primero que 
todo agradecer a Dios por este 
importante espacio que nos une 
y que sobre todo es una gran 
oportunidad para decir que el 
deporte es salud, que el deporte 
hoy es la cara visible de nuestro 
municipio y que de la mano de 
todos y cada uno de ustedes, 
quienes hoy aman esta discipli-
na, lo vamos a seguir fortale-
ciendo como una fuente de de-
sarrollo para el municipio”.

Seguidamente agregó el fun-
cionario que “agradezco a cada 
uno de los organizadores, a 
nuestro alcalde Vicente Berardi-
nelli y a todo el equipo y cuerpo 
técnico que hoy han hecho po-
sible este hermoso campeonato 
en compañía de la administra-
ción municipal; que sea ésta, la 
oportunidad para poder decir, 
Barrancas es más deporte”.

Por su parte, el coordinador 

de Deportes Yelquis ‘Gabi’ Díaz 
señaló que “agradecemos al 
alcalde Vicente Berardinelli y 
al secretario de educación, Ar-
turo López, por el compromiso 
y apoyo por hacer posible este 
evento deportivo que busca ser 
instrumento para el buen uso 
del tiempo libre aprendiendo a 
convivir en comunidad”.

Es importante destacar que 
el coordinador Yelquis Díaz, es 
tío de Luis Fernando Díaz, la 
máxima figura deportiva a nivel 
mundial y tuvo una notable in-
fluencia en su formación como 
futbolista. “De esta manera, la 
administración municipal, bus-
ca fomentar y garantizar espa-
cios recreativos y deportivos 
a los adolescentes y jóvenes, 
priorizando actividades que im-
pulsan la integración de las fa-
milias, a través de escenarios 
de sana convivencia”, dijo la al-
caldía de Barrancas.

Fue liderada por el Secretario de Gobierno y Asuntos Administrativos, René Lindarte Velásquez

El evento es coordinado por Yelquis Díaz, quien es tío de Luis Fernando Díaz

Adelantaron mesa de trabajo en Uribia para combatir 
el contrabando de hidrocarburos

En Barrancas se realizó apertura de torneo de microfútbol

Secretaría de Gobierno de Uribia y fuerzas de seguridad se reúnen para elaborar protocolo contra contrabando de hidrocarburos en comunidades wayuu
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El vacacional lúdico, recrea-
tivo y deportivo "Recreando 
Champions", organizado por Mi-
guel Enrique Manjarrez Prado, 
licenciado en educación física, 
recreación y deportes, se llevó 
a cabo con gran éxito el 14 de 
junio del presente año. La activi-
dad estuvo dirigida a 100 niños 

del barrio Luis Eduardo Cuéllar, 
quienes participaron acompaña-
dos de sus padres.

Este evento subraya la impor-
tancia de la recreación para la 
sociedad, no solo como un lujo, 
sino como un derecho funda-
mental de la vida. Desde 2018, 
Miguel Enrique Manjarrez Prado 

ha estado comprometido con la 
comunidad, brindando espacios 
de esparcimiento y recreación.

Se espera realizar la próxima 
convocatoria para mediados de 
julio, y se agradece a todas las 

personas y entidades que apo-
yaron este gran evento recrea-
tivo.

El Instituto Colombiano de 
Bienestar Familiar (ICBF) ade-
lantó, junto a funcionarios del 
gabinete municipal, entidades 
de control y fuerzas policiales 
y militares, una jornada para 
verificar las condiciones de las 
áreas de El Limón, Naranjal y 
Cantedero en la Sierra Nevada 
de Santa Marta y facilitar el re-
torno voluntario y la reubicación 
de comunidades indígenas en 
situación de desplazamiento en 
la zona rural de Riohacha en La 
Guajira.

Durante la inspección, el di-
rector regional encargado del 

ICBF en La Guajira, Rodrigo 
Elías Daza Vega, supervisó las 
infraestructuras que albergan 

las Unidades Comunitarias de 
Atención (UCA) y los Hogares Co-
munitarios de Bienestar (HCB). 

En referencia a la atención 
actual proporcionada en colabo-
ración con la Organización Indí-
gena Wiwa en Riohacha, Daza 
Vega afirmó que en este mo-
mento se atienden a 42 niños y 
niñas en la ciudad de Riohacha. 
“Nuestra meta es coordinar con 
las autoridades competentes 
para asegurar que el ICBF pue-
da proveer los recursos nece-
sarios y garantizar que reciban 
atención adecuada en sus te-
rritorios con todas las garantías 
requeridas."

El ICBF ha estado brindando 
acompañamiento psicosocial 

y seguimiento nutricional, me-
diante equipos interdisciplina-
rios móviles, a esta población 
que se encuentra alojada tem-
poralmente en la Casa Indígena 
y el Coliseo Eder Jhon Medina 
Toro. 

De otra parte, el ICBF facilita 
la entrega de raciones para pre-
parar y agua potable. Se espera 
que este acompañamiento con-
tinúe tras el retorno voluntario a 
sus territorios, enfocándose no 
solo en los niños y niñas, sino 
también en las mujeres gestan-
tes y madres en período de lac-
tancia.

Niños del barrio Luis Eduardo Cuéllar disfrutan del evento "Recreando Champions", organizado por Miguel Enrique 
Manjarrez Prado.

En Riohacha

Exitoso en el vacacional ‘Recreando Champions’ para 
niños del barrio Luis Eduardo Cuéllar

ICBF verifica condiciones para el retorno de población 
wiwa asentada en Riohacha

Funcionarios del ICBF y el gabinete municipal verifican condiciones en la Sierra Nevada de Santa Marta para facilitar el retorno de comunidades indígenas desplazadas.

La Casa de Justicia 
Miguel Antonio 
Valbuena Wouriyu, 
llegó al municipio 

de Puerto Estrella en Uri-
bia, a través de su estra-
tegia ‘Casa Móvil’.

Esta estrategia con-
siste en facilitar el acce-
so de los habitantes de 
los corregimientos de la 
Alta Guajira a la oferta 
institucional.

Dentro de los ser-
vicios ofertados por la 
administración munici-
pal de Uribia estuvieron: 
Comisaría de Familia, 
Inspección de Policía, 
Personería Municipal, 
Enlace Étnico y Fiscalía 
Local 02.

Cabe indicar que esta 
estrategia está abande-
rada por el mandatario 
de los uribieros, Jaime 

Buitrago García.
“Seguiremos llegan-

do a todos los corregi-
mientos de la Alta Gua-
jira”, aseveró la alcaldía 
del municipio de Uribia.

Finalmente se cono-
ció que esta jornada tam-
bién se estará realizando 
en otros corregimientos y 
comunidades de la Alta 
Guajira, en jurisdicción 
del municipio de Uribia.

“Seguiremos llegando a todos los corregimientos de la Alta Guajira”, advirtió la administración municipal

‘La Casa Móvil’, estrategia de la alcaldía de Uribia, llegó 
a Puerto Estrella
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La Policía Fiscal y Aduanera de La Guajira intensifica operativos para prevenir el contrabando en los ejes viales del departamento

Toca cada uno para
seguirnos y unirte a nuestro

círculo informativo.

Nuestros botones 
interactivos

Corpoguajira y Enlaza realiza-
ron una mesa de trabajo para re-
visar e implementar medidas que 
minimicen el riesgo de colisión de 
flamencos rosados contra varias 
redes de energía eléctrica.

Durante la jornada se anali-
zaron, entre otras, iniciativas re-
lacionadas con la instalación de 
dispositivos desviadores de vuelo 
de alta tecnología y pioneros en 
el país, para preservar la vida de 
estas aves.

“Corpoguajira reafirmó su 
compromiso de continuar con las 
labores de seguimiento, control 
y monitoreo ambiental, ejercien-
do sus funciones para garantizar 
que las acciones emprendidas 

sean efectivas y sostenibles en el 
tiempo”, informó la autoridad am-
biental en el territorio.

Cabe indicar que en la reu-
nión, a la que también asistieron 
funcionarios del ministerio de Am-

biente y la Agencia de Renovación 
de Tierras, se revisó la propuesta 
piloto de pago por servicios am-

bientales que se ejecutaría en la 
cuenca alta del río Camarones y 
el DRMI Bañaderos.

En una ceremonia formal de recono-
cimiento al voluntariado, la Alcaldía Mu-
nicipal de Villanueva participó en la en-
trega de dotación de equipos de brigada 
forestal, búsqueda y rescate abierto.

Cabe indicar que estas actividades 
son realizadas por la Defensa Civil Co-
lombiana, Seccional Guajira, en el mu-
nicipio de Villanueva.

De igual manera, la entrega de la do-
tación de equipos se realizó a través de 

la Secretaría de Gobierno del municipio 
de Villanueva.

Hay que decir que esta iniciativa 
busca fortalecer las capacidades opera-
tivas y de respuesta de las organizacio-
nes en los distintos municipios del de-
partamento, entre ellos de Villanueva.

A su vez, estas acciones son direc-
cionadas por la alcaldesa de dicho mu-
nicipio, Cielomar Peñaloza de Lacoutu-
re.

La Policía Fiscal y Adua-
nera de La Guajira adelan-
tó varios operativos de 
prevención en los distintos 
ejes viales del territorio.

Estas acciones buscan 
entregar recomendacio-
nes a los conductores ante 
cualquier situación irregu-
lar relacionada con el con-
trabando.

“En los ejes viales de 
La Guajira, la Policía Fiscal 
y Aduanera brindó infor-
mación a los transporta-
dores sobre qué se debe 
hacer al momento de in-
gresar o salir del país con 
dinero en efectivo”, afirmó 
la institución policiva.

Cabe indicar que la 
estrategia fue denomina-
da ‘Soy Legal’, la cual se 
intensificó en la vía Rioha-
cha a Maicao, Palomino a 
Riohacha, Maicao a Para-
guachón, entre otros sec-
tores del territorio.

Las autoridades adua-
neras informaron que van 
a seguir adelantando este 
tipo de intervenciones du-
rante todo el mes de junio, 
en aras de combatir la 
conducta punible de con-
trabando y sus distintas 
modalidades.

Funcionarios de ambas entidades mantuvieron encuentro este miércoles 19 de junio

Por parte de la alcaldía municipal

En distintos ejes viales del territorio

Avanzan acciones entre Corpoguajira y Enlaza para 
proteger a flamencos rosados

Entregan dotación de equipos para la Defensa Civil de 
Villanueva

Polfa de La Guajira adelantó jornada de prevención 
denominada ‘Soy Legal’

Corpoguajira y Enlaza unen esfuerzos para proteger a los flamencos rosados de posibles colisiones con redes eléctricas

http://www.twitter.com/guajiranews
http://www.facebook.com/guajiranews
http://www.instagram.com/guajiranews
https://chat.whatsapp.com/CKEGjE0hQlo0cQZ0SjMtw8
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La depresión en torno al embarazo podría afectar el 
corazón de las mujeres

La depresión durante o después 
de un embarazo podría vincular-
se con un mayor riesgo de pro-
blemas cardiacos en las muje-
res décadas más tarde, advierte 
una investigación reciente.

La llamada depresión "peri-
natal" se vinculó con unas pro-
babilidades un 36 por ciento 
más altas de desarrollar enfer-
medad cardiaca en los próximos 
20 años, informó un equipo 
sueco dirigido por la Dra. Emma 
Bränn, del Instituto Karolinska, 
en Estocolmo.

Dijo que los hallazgos po-
drían abrir nuevas vías para 
proteger los corazones de las 
mujeres.

"Sabemos que la depresión 
perinatal es tanto prevenible 
como tratable, y para muchas 
personas es el primer episodio 
de depresión que han experi-
mentado", dijo Bränn. "Nuestros 
hallazgos proporcionan más 
razones para garantizar que la 
atención materna sea holística, 
con la misma atención a la sa-
lud física y mental".

Los hallazgos se publicaron 
en la edición del 18 de junio de 
la revista European Heart Jour-
nal.

En el estudio, el equipo de 
Estocolmo observó los historia-
les médicos de más de 55,500 
mujeres suecas que fueron 
diagnosticadas con depresión 
perinatal entre 2001 y 2014, y 
las comparó con otro grupo de 
casi 546,000 mujeres suecas 
que también habían dado a luz 
durante ese periodo, pero que 
no fueron diagnosticadas con 
depresión perinatal.

Hicieron un seguimiento de 
la salud cardiaca de las mujeres 
hasta 2020.

Cualquier antecedente de 
depresión en el momento del 

embarazo se vinculó con mayo-
res probabilidades de enferme-
dad cardiaca posterior. Aunque 
un 6.4 por ciento de las mujeres 
con esos antecedentes desa-
rrollaron problemas cardiacos 
en 2020, eso fue cierto para 
apenas un 3.7 por ciento de las 

mujeres que no habían tenido 
depresión perinatal, encontró 
el estudio. Eso equivale a un 
aumento del 36% en el riesgo 
relativo.

Se observaron tendencias si-
milares con la hipertensión (un 
50 por ciento más de probabili-

dades entre las mujeres con de-
presión perinatal) y la insuficien-
cia cardiaca (un 36 por ciento 
más de probabilidades).

Los vínculos exactos entre la 
depresión perinatal y la enfer-
medad cardíaca siguen sin estar 
claros. Un subconjunto del estu-

dio, que observó los riesgos de 
enfermedad cardiaca entre las 
mujeres con depresión perinatal 
y sus hermanas no afectadas, 
encontró unas probabilidades 
un 20 por ciento más altas de 
enfermedad cardiaca en las her-
manas con antecedentes de de-
presión perinatal.

"La diferencia ligeramente 
más baja en el riesgo entre las 
hermanas sugiere que podría 
haber factores genéticos o fa-
miliares en parte involucrados", 
anotó Bränn en un comunicado 
de prensa de la Sociedad Euro-
pea de Cardiología (European 
Society of Cardiology).

"También podría haber otros 
factores involucrados, como es 
el caso del vínculo entre otras 
formas de depresión y enfer-
medad cardiovascular", añadió. 
"Estos incluyen alteraciones en 
el sistema inmunológico, estrés 
oxidativo y cambios en el estilo 
de vida implicados en la depre-
sión mayor".

En un editorial acompañan-
te, la Dra. Amani Meaidi, de la 
Sociedad Danesa del Cáncer, 
anotó que tratar la depresión 
posparto ahora podría propor-
cionar una ventaja adicional 
para el corazón de las mujeres.

"No fue hasta el año pasado, 
en 2023, que la Administración 
de Alimentos y Medicamentos 
(FDA) de EE. UU. aprobó el pri-
mer tratamiento oral para la 
depresión posparto, lo que hace 
que el tratamiento sea mucho 
más accesible para los millones 
de mujeres que padecen esta 
afección", escribió.

Mealdi dijo que "el futuro 
revelará si la terapia adecuada 
para la depresión perinatal" ter-
mina reduciendo las tasas de 
enfermedad cardiaca en las mu-
jeres a medida que envejecen.

Las alteraciones psicológicas pueden afectar a la microestructura de la sustancia blanca del cerebro
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Un hombre fue asesinado 
dentro de un billar por un 
sujeto que llegó al lugar, 

desenfundó un arma de fuego 
y le disparó repetidamente. El 
incidente ocurrió hacia las 9 de 
la noche del pasado martes 18 
de junio, en un establecimien-
to público ubicado en el barrio 
Ovidio Mejía, en el municipio de 

Maicao.
Al conocer el caso, los fami-

liares se acercaron al lugar y, 
siguiendo los usos y costumbres 
wayuu ante una muerte violen-
ta, se llevaron rápidamente el 
cuerpo, impidiendo que las au-
toridades realizaran los actos 
urgentes. Se presume que la víc-
tima residía en el mismo sector 

del municipio fronterizo.
La víctima vestía una cami-

seta azul oscuro con franja blan-
ca y azul claro, jean azul claro 
y zapatos tipo tenis color rojo. 
Testigos informaron que el he-
cho ocurrió muy rápido, y en el 
momento intentaron refugiarse 
de las balas mientras el asesino 
abandonaba el sitio.

Después que se llevaron me-
diante atraco un camión al norte 
del Cesar, el Grupo de Caballería 
Mecanizado Juan José Rondón lo 
rescató 28 horas más tarde en La 
Guajira.

El vehículo se encontraba el 
lunes 17 de junio haciendo un re-
corrido por diferentes barrios en 
Valledupar, entregando en el co-
mercio verduras y otros productos 
alimenticios.

Manifiesta el conductor que se 
le apareció una motocicleta y el con-
ductor le gritaba haberlo golpeado y 
más adelante en una esquina se le 
subió un sujeto, amenazándolo con 
un arma de fuego.

Los delincuentes hicieron que 
se dirigiera hasta las afueras de la 
ciudad, donde se le atravesó un ca-
rro, lo bajaron empujándolo que se 
subiera al otro automotor, el de los 
asaltantes.

El chofer fue encapuchado y 
dejado tirado, mientras el camión 
Chevrolet, línea NHR, de placa GQV 
– 937, modelo 2022, de color blan-
co; lo movilizaron pasando la fron-
tera departamental.

Los soldados efectuaban en la 
noche del martes, un retén en la ca-
rretera nacional, a la altura de Ca-
ñaverales, en el municipio San Juan 
del Cesar, donde los facinerosos al 
ver los militares lo abandonaron.

En la noche de ayer, dos hom-
bres con casco a bordo de una 
motocicleta marca Bajaj Boxer de 
color negro, irrumpieron en una 
residencia ubicada en la calle 12 
con carrera 5 del Barrio Cerrejon, 
el parrillero se desmonta y sin 
mediar palabras abre fuego con-
tra un hombre y dos mujeres que 
se encontraban sentados en la te-
rraza de la vivienda, el hombre al 
ser impactado ingresa al interior 
del inmueble donde el sicario lo 
persigue y lo acribilla en la sala 

de la casa, al momento del ata-
que también quedaron heridas 
dos mujeres; los tres lesionados 
fueron trasladados a la urgencia 
del Hospital San Agustín de Fon-
seca.

El hombre herido natural del 
corregímiento de San Pedro, Ba-
rrancas fue identificado con el 
nombre de Hidalgo Campuzano 
Munive de 36 años de edad cono-
cido cariñosamente como 'El Oso' 
que al llegar al hospital no presen-
taba signos vitales, mientras las 

mujeres heridas fueron identifica-
das como María Fernanda Móvil 
Rodríguez, pareja sentimental del 
occiso y su sobrina Camila Rinco-
nes quienes fueron remitidas a 
un centro hospitalario de mayor 
nivel en San Juan del César por la 
gravedad de sus heridas.

La Policía Nacional hizo pre-
sencia en el lugar de los hechos 
para establecer los móviles y au-
tores de este hecho de sangre 
ocurrido en la noche del miérco-
les en Fonseca.

Cuando requisaban los via-
jeros e inspeccionaban los vehí-
culos, los soldados encontraron 
181 ventiladores de contraban-
do que transportaban en el sur 
de La Guajira.

La acción judicial estuvo a 
cargo de las tropas del Grupo 
de Caballería Mecanizado Juan 
José Rondón, durante la labor de 
vigilancia y control en las vías.

El procedimiento se ejecutó 
en el área rural del municipio 
Villanueva, cuando el personal 
castrense estaba desplegado de 
manera rutinaria, en esta zona.

Los ocupantes de los auto-
motores fueron bajados, practi-
cándoles un registro personal y 
lo mismo se efectuó con equipa-
je y carga que llevaban.

En el retén militar, al inspec-

cionar uno de los carros halla-
ron 181 abanicos, de diferentes 
marcas, tamaños y colores; que 
no tenían la factura de mercan-
cía ingresada a territorio de Co-
lombia.

Los elementos están avalua-
dos en 10 millones de pesos y 
fue dejada a disposición de la 
autoridad competente, donde le 
definirán su situación jurídica.

Cerca del mediodía de 
este miércoles 19 de 
junio, el reconocido 
compositor de música 

vallenata, Franklin Moya, fue 
víctima de fleteo por parte de 
motorizados. Los delincuen-
tes alcanzaron el automóvil en 
el que Moya se movilizaba en 
compañía de una de sus hijas y 
un bebé, a pocos metros de lle-
gar a la base militar Juan José 
Rondón en Buenavista. Los 

asaltantes le robaron una suma 
cercana a los 20 millones de 
pesos que había retirado en la 
mañana del banco Bancolom-
bia en Fonseca.

Dos motocicletas con con-
ductores y parrilleros inter-
ceptaron a Moya, oriundo de 
Cañaverales, quien se había de-
tenido para orinar a un costado 
de la vía. Con armas en mano, 
lo intimidaron y le exigieron el 
dinero. Al ver que no lo tenía, se 

dirigieron al automóvil donde 
estaba su hija con el bebé. Los 
delincuentes, al notar que el ca-
rro estaba asegurado, le arre-
bataron el control del vehículo a 
Moya y abrieron las puertas que 
había cerrado su hija desde el 
interior. Posteriormente, los 
delincuentes colocaron un cu-
chillo en el costado del menor, 
exigiendo la entrega del dinero. 
La madre accedió a entregar 
más de 12 millones de pesos y 

otro dinero que llevaba Moya en 
un bolso. Después del hurto, los 
delincuentes huyeron por la vía 
hacia Fonseca.

En este momento, las autori-
dades tratan de identificar a los 
responsables del acto delictivo 
ocurrido en la vía entre Distrac-
ción y Buenavista. Al parecer, 
los delincuentes tenían pleno 
conocimiento del retiro de dine-
ro realizado por el compositor 
vallenato.

Grupo Rondón rescató camión en La Guajira quitado en 
atraco en el Cesar

Atentado sicarial deja un hombre muerto y dos mujeres 
heridas en el barrio Cerrejón en Fonseca 

Incautación de 181 abanicos de 
contrabando por el Grupo Rondón  

Franklin Moya, cantautor.

Hidalgo Campuzano Rodríguez, fallecido. María Fernanda Móvil Rodríguez, herida.

Compositor Franklin Moya es víctima de fleteo por 
motorizados cerca al Grupo Rondón en Buenavista
Por: Yonairo Gómez

Hombre es asesinado a bala dentro 
de un billar en Maicao
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El cantante venezolano Feli-
pe Peláez abrió su corazón y sor-
prendió al compartir un oscuro 
capítulo de su pasado en el que 
se dejó seducir por el mundo de 
la farándula: “Cuando empecé a 
ser popular, viví una seguidilla 
de romances entre reinas y mo-
delos”, afirmó.

El artista vallenato explicó 
cómo pasó de tener largos no-
viazgos a relaciones fugaces en 
las que solo se fijaba en el físico: 
“Uno decía: ‘mira, está tan boni-
ta, pero vea esta otra’, y todo se 
volvió pasajero”.

En conversación con la perio-
dista española Eva Rey, el can-
tante de 48 años de edad que 
nació en Maracaibo Venezuela 
desnudó su alma y destapó que 
estuvo con más de 20 mujeres, 
aunque no reveló el número 
exacto, sí aceptó que superó 
esa cifra y explicó sus razones. 
“Era joven y me dejé llevar por el 
mundo de la fama”.

Pese a su ritmo de vida, el ar-
tista que se conoce en el mundo 
vallenato como el Papá de los 
amores, aclaró que siempre ha 
creído en el amor y que para su 
fortuna nunca cayó en la infide-
lidad.

“Lo que ocurrió es que yo 
pasé de tener mi novia de toda 
la vida con quien compartía 
todo y de creer que el amor era 
para siempre, ha que me pre-
sentarán presentadoras, reinas 
y modelos, eso me superó en 
ese momento, pero esa eta-

pa de fiesta la quemé y quedó 
atrás”, aseguró.

Actualmente el cantante va-
llenato sostiene una relación es-
table con su esposa y madre de 
tres hijos Laura Catalina Henao. 
Además, de preparar su concier-
to en el Movistar Arena, uno de 
sus más grandes retos como 
artista, pues reconoció que está 
nervioso por llenar este escena-
rio de la capital colombiana en 
donde se presentará el 24 de 
agosto.

“La vi dura”
En otra entrevista en la que 

estuvo como invitado a un epi-
sodio del nuevo podcast de 
Cristina Estupiñán, el cantante 
Felipe Peláez estuvo junto a su 
hija Sara Peláez, quien le está 
siguiendo sus pasos en la carre-
ra de la música, y revelaron va-
rios detalles de su vida privada 
y profesional.

El cantante está cumpliendo 
20 años de trayectoria, que ce-
lebra con el lanzamiento de la 
primera canción de su hija, un 
tema con llamado de atención 
para padres y adolescentes. Por 
eso aprovechó el momento para 
asistir con su hija a la entrevista 
en Sinceramente Cris.

No obstante, un difícil mo-
mento en el que el artista en-
frentó un delicado estado de 
salud salió a la luz cuando ‘Pipe’ 
se refirió a una canción que de-
dicó a Dios, la cual aunque no 
es de su autoría, ha sido una 

de las que más lo han tocado. 
Una colaboración que hizo con 
el compositor que sacó el tema 
en la temporada de la pandemia 
que se volvió un himno en los 
hospitales.

En ese fragmento en el que 
Peláez mencionó el tema musi-
cal titulado Eres tan necesario la 
periodista le preguntó si ha teni-
do en su vida algún momento en 
el que dijo o sintió que sin Dios 
no podía.

“Hay varios. [...] Uno a veces 
tiende a ser muy ingrato con 
Dios, pero en esos momentos 

en que la salud no está, cuando 
la economía no está bien. Pero 
creo que a veces es más válido 
agradecer en las buenas por-
que es que lo que viene, viene 
de arriba, con eso no hay quien 
pueda. Entonces es mejor agra-
decer por algo bonito, a tener 
que agradecer cuando te saca 
de un apuro”, empezó diciendo 
el artista.

Felipe Peláez ha tenido que 
pasar por dificultades y momen-
tos difíciles en su vida que lo 
han hecho pensar demás en va-
rias cosas y pedirle más a Dios.

“Hay apuros que las dificulta-
des son ligth, pero hay otros en 
lo que te sientes diferentes. Por 
ejemplo, con mi salud, en los 
últimos años he tenido uno que 
otro quebranto de salud en las 
que yo digo: ‘Dios mío, sácame 
de esta’. [...] El año pasado tuvo 
una lesión horrible en el hombro 
izquierdo y la vi dura porque te-
nían que operarme del mangui-
to rotador y es una de las ope-
raciones más dolorosas que hay 
y eso me alejaba por casi mes 
y medio de los escenarios. La vi 
dura”, reveló el cantante.

El próximo jueves, Atlan-
ta se convertirá en el 
epicentro del fútbol y la 
música con el inicio de 

la Copa América 2024. El even-
to inaugural contará con la pre-
sencia estelar del artista colom-
biano Feid, quien se encargará 
de abrir el torneo en el Merce-
des-Benz Stadium. El encuentro 
inicial enfrentará a Argentina, la 
vigente campeona, contra Ca-
nadá, que participa por primera 
vez en esta histórica competen-
cia.

Feid, nominado en nueve 
ocasiones a los Grammy Latinos, 

es reconocido por su influencia 
en la cultura paisa y su capaci-

dad para crear una identidad 
sonora y visual dentro del géne-

ro urbano. «Desde que empeza-
mos la organización de la Copa 
América 2024 nos enfocamos 
en contar con la participación y 
el apoyo de artistas como Feid 
que representan la pasión y la 
entrega de los sudamericanos», 
declaró Alejandro Domínguez, 
presidente de la Confederación 
Sudamericana de Fútbol (Con-
mebol).

La Conmebol espera que 
más de 70,000 personas disfru-
ten del concierto de Feid, lo cual 
marcará el inicio de un torneo 
que promete ser inolvidable. 
«Nuestro propósito es hacer de 

esta Copa América un torneo 
vibrante y con el que todos los 
aficionados sientan la grande-
za de nuestro fútbol, y estamos 
seguros de que con este show 
inaugural nos acercamos a ese 
objetivo», añadió Domínguez.

La presencia de Feid no solo 
promete encender los ánimos 
de los aficionados al fútbol, sino 
también resaltar la fusión cultu-
ral y deportiva que caracteriza a 
la Copa América. Con su actua-
ción, el colombiano busca dejar 
una huella imborrable en uno de 
los eventos deportivos más im-
portantes del año.

Por: María José Rueda

Un artista colombiano brillará en la inauguración de 
la Copa América

Pipe Peláez reveló detalles de su época de ‘mujeriego’: 
“Era una seguidilla de reinas y modelos”

El aclamado artista colombiano Feid encenderá el espectáculo previo al debut de Argentina ante Canadá en 
la Copa América.

El cantante vallenato recordó su pasado cuando empezó a ser popular y a tener cortos romances con varias 
famosas: “Las relaciones eran cortas, no más de dos meses”, dijo

Pipe Peláez habló de sus inicios en la farándula: "Tuve varias novias"

http://www.guajiranews.com
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“Sé que es grave el problema, sé que hay que aceptar el incumplimiento, sé que hay un fracaso no solo aquí, 
pero sé que tenemos todavía los instrumentos para resolver los problemas de aquí en adelante si empezamos 
ya y con organización popular sólida”, dijo el jefe de Estado.

La Comisión Primera de la Cámara Baja avaló la creación de la primera empresa industrial y comercial del 
Estado que les competirá a los privados en la explotación minera.

El presidente Gustavo Petro 
invitó a los líderes de las extin-
tas Farc a reunirse para evaluar 
el cumplimiento o no del Acuer-
do de Paz, celebrado hace ocho 
años con el Estado colombiano, 
con el fin de presentar una de-
claración conjunta al Consejo 
de Seguridad de las Naciones 
Unidas.

“Yo creo que tenemos que 
reunirnos porque en este mo-
mento las altas partes contra-
tantes del Acuerdo de Paz son 
usted y yo. Y ya han pasado 
ocho años. Creo que tenemos 
que hacer una evaluación seria 
sobre cifras y realidades y tene-
mos que hacer una declaración 
conjunta ante la humanidad, 
que es el Consejo de Seguridad 
de Naciones Unidas”, precisó el 
mandatario. 

Durante el encuentro con 
beneficiarios del Programa Na-
cional Integral de Sustitución 
de cultivos de Uso Ilícito (PNIS) 
con el Gobierno Nacional, al que 
acudieron 171 líderes represen-
tantes de todas las regiones del 
país, en el Hotel Tequendama de 
Bogotá, el jefe de Estado consi-
deró que todo lo tratado en este 
evento “es parte de lo que tiene 
que informarse” a la ONU.

Indicó que el Acuerdo de 
Paz “se puede extender a otras 
organizaciones armadas, cada 
vez más degradadas, porque las 
economías ilícitas van chupan-
do completamente la energía 
misma que nos está llevando a 
la violencia y se vuelve una iner-
cia”.

Al responder a campesinos 
representantes de diferentes zo-
nas del país, como Arauca, Cata-
tumbo, Antioquia, Cauca, Chocó 
y Nariño, el mandatario reiteró 
que el Acuerdo de Paz de 2016 
se incumplió. 

“Sé que es grave el proble-
ma, sé que hay que aceptar el 
incumplimiento, sé que hay un 
fracaso no solo aquí, pero sé 
que tenemos todavía los instru-
mentos para resolver los proble-
mas de aquí en adelante si em-
pezamos ya y con organización 
popular sólida y con poder en la 
organización popular”, dijo.

¿A dónde fue la plata de 
los PDET?

Tras escuchar las exposicio-
nes de los líderes campesinos, 
el presidente Petro explicó que 
el problema no está en la Agen-
cia de Restitución de Tierras 
(ART), sino en que los recursos, 

por 100 billones de pesos, para 
la transformación de los territo-
rios PDET se destinaron a otras 
cosas.

Y preguntó: “¿En qué se gas-
taron esos 100 billones de pe-
sos? Se gastaron en hacer las 
autopistas 4G, que exactamente 
valen 100 billones de pesos”.

“No se puede hacer ambas 
cosas, porque el país no tiene 
200 billones de pesos. Había 
que escoger”, dijo el jefe de Es-
tado.

Agregó que “el incumpli-
miento consiste en que quienes 
firmaron por parte del Estado, 
creyeron que se podía hacer el 
mismo modelo de desarrollo”, 
y no pensaron en los territorios 
excluidos PDET”.

Consideró que esto es un 
grave problema de concepción 
del desarrollo: “Si me lo permi-
ten, en términos políticos, es 
una visión oligárquica versus 
una visión popular. La plata se 
va a donde el gran capital quie-

re, donde se hacen los grandes 
negocios. Por eso, esas 4G es-
tán llenas de peajes y hay con-
tratos firmados”.

Aseguró que este ya es un 
hecho irreversible, porque llega 
el 1° de enero y automática-
mente, “ahí sí le dicen ejecu-
ción”, el Presupuesto Nacional 
se va a donde están los grandes 
negocios, “sin que el ministro se 
dé cuenta, porque ya están los 
contratos, ya está todo el me-
canismo diseñado para que el 
dinero público priorice las obras 
públicas que necesita el gran 
capital”.

Indicó al campesinado y, en 
particular, a los cultivadores 
de hoja de coca que, por este 
motivo, ellos “quedan en la ex-
clusión. Eso se llama incumplir. 
Esto es irreversible. Ya esa plata 
se gastó, y la tienen los dueños 
de cada peaje, en general los 
bancos”.

El presidente Petro puntua-
lizó que, en su momento, nadie 
dio la alarma al respecto, sino 
que “en realidad tuvimos un 
presidente que dijo –él no, sus 
amigos–: ‘Vamos a hacer trizas 
el Acuerdo de Paz’. Bueno, el 
Acuerdo de Paz está hecho tri-
zas”.

La Comisión Primera de 
la Cámara de Represen-
tantes aprobó, en primer 
debate, la creación de 
la Empresa Colombia-

na de Minerales, Ecominerales, 
la primera empresa industrial 
y comercial del Estado en este 
sector.

La propuesta fue presentada 
en diciembre pasado al Congre-
so de la República por el Minis-
terio de Minas y Energía, “con 
el propósito de garantizar la 
formalización, institucionalidad 
y llegar a todos estos territorios 
del país en donde la pequeña 
minería artesanal, ancestral, 
pueda tener un desarrollo sos-
tenible”, aseguró el ministro de 
Minas, Andrés Camacho Mora-
les.

Dijo que la creación de Eco-
minerales “será una solución no 
solo para la paz, para la vida y 
para la democracia, sino que 
también será una solución pro-
ductiva para la pequeña minería 
en asocio con la mediana y la 
gran minería, y con una partici-
pación del Estado”.

Para la consolidación del ar-
ticulado, el Ministerio de Minas y 
Energía, la Agencia Nacional de 
Minería y otros actores del sec-

tor realizaron varias audiencias 
públicas, y el texto fue enrique-
cido en la Comisión Primera de 
Cámara con más de 50 proposi-
ciones, de las 50, 35 fueron ava-
ladas en la discusión legislativa.

La nueva empresa
Ecominerales

Entre los objetivos de la nue-
va empresa industrial y comer-
cial del Estado del sector extrac-
tivo están:

- Que el Estado dinamice la 
competencia en el sector minero 
formal, con el propósito de que 
la actividad del sector mejore en 
eficiencia y productividad, cui-

dando los valores asociados a la 
sostenibilidad. 

- Generar condiciones de se-
guridad territorial en zonas de 
actividad minera, al promover 
competencia legal, asociativi-
dad y formalización. 

- Impulsar un proceso de in-
dustrialización y crecimiento al 

trabajar de la mano con asocia-
ciones mineras, generando ma-
yores ingresos que aportan al 
nivel territorial.

Además de ordenar y pla-
nificar la minería en Colombia, 
el Gobierno Nacional pretende 
con la creación de Ecominerales 
otros objetivos, entre ellos com-
petir como empresa pública del 
sector minero con otras empre-
sas del mercado, generar ma-
yores ingresos para el Estado y 
garantizar la estabilidad jurídica 
para la inversión privada.

Ecominerales, igualmente, 
pretende potenciar la minería 
formal y fortalecer la industriali-
zación del país para el desarro-
llo territorial buscando acabar 
los altos niveles de informalidad 
e ilegalidad. 

También se reducen los ni-
veles de conflictividad social en 
torno a las prácticas mineras, 
promueve la seguridad de esta 
actividad en los territorios para 
mejorar las condiciones de vida 
de la población dedicada a la 
pequeña minería.

Ahora, el texto aprobado en 
primer debate pasará, en la 
próxima legislatura, a considera-
ción de la plenaria de la Cámara 
de Representantes.

Presidente Petro invitó a las extintas Farc a evaluar 
el Acuerdo de Paz para presentar informe conjunto 
a la ONU

Cámara aprobó en primer debate creación de Ecominerales, 
la nueva empresa estatal del sector minero

“Tuvimos un presidente que dijo –él no, sus amigos–: ‘Vamos a hacer trizas el 
Acuerdo de Paz’. Bueno, el Acuerdo de Paz está hecho trizas”, dijo el manda-
tario ante 171 líderes campesinos que sustituyen cultivos de coca por cultivos 
legales.

El ministro de Minas, Andrés Camacho, defendió, en la Comisión Primera de la Cámara, la creación de la empresa 
estatal Ecominerales.
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La empresa de microchips 
Nvidia superó a Microsoft y 
Apple en valor de mercado, al-
canzando un total de 3,34 billo-
nes de dólares. Esto la convierte 
en la empresa más valiosa del 
mundo en la actualidad. Su co-
tización en la bolsa aumentó en 
3,7%, una hora antes del cierre 
del mercado del día 18 de junio 
de 2024.

Una de las claves para com-
prender el éxito de Nvidia es 
su presencia en el mercado de 
hardware para inteligencia arti-
ficial. Prueba de ello es su aso-
ciación con OpenAI, compañía 
detrás del popular chatbot Chat-
GPT.

Microsoft descendió al se-
gundo lugar con una capitaliza-
ción de 3,31 billones de dólares, 
y su cotización en bolsa dismi-
nuyó un 0,52%. Apple ocupó el 
tercer lugar, con una capitaliza-
ción de 3,284 billones, y sus ac-
ciones bajaron un 0,83%.

¿Por qué Nvidia ahora es 
la empresa más valiosa 

del mundo?
Nvidia informó ingresos de 

26 mil millones de dólares para 
el primer trimestre finalizado el 
28 de abril de 2024.

Según el mismo informe, el 

segmento de centros de datos 
de Nvidia logró ingresos trimes-
trales récord de 22.600 millones 
de dólares, un aumento del 23% 
en comparación con el cuarto 
trimestre de 2023. Estas cifras 
muestran la creciente demanda 
de infraestructura de centros de 
datos para aplicaciones de inte-
ligencia artificial y otras tecnolo-
gías avanzadas.

Según informa The Wall 
Street Journal, actualmente Nvi-
dia controla entre el 70% y el 
90% del mercado en esta indus-
tria, con un aumento del 400% 
en sus beneficios en 2023 en 
comparación con el año ante-
rior.

¿Cuáles son los últimos 
productos de Nvidia?
Cuando Nvidia se posicionó 

como la segunda empresa más 
valiosa Jensen Huang, su CEO, 
se encontraba en Taipei, Taiwán 
presentando los último avances 
de la compañía.

Huang reveló que Nvidia es-
taba desarrollando Rubin AI, 
una nueva arquitectura para sis-
temas de inteligencia artificial 
que se lanzaría en 2026. Dicha 
plataforma estaba diseñada 
para satisfacer las demandas 
de procesamiento computacio-

nal de pequeñas empresas y 
usuarios domésticos.

El CEO de la compañía se-
ñaló que la cantidad de datos 
a procesar está aumentando 
rápidamente y que los modelos 
computacionales convenciona-
les están quedando obsoletos.

“La IA generativa está remo-
delando las industrias y abrien-
do nuevas oportunidades para 
la innovación y el crecimiento”, 
señaló Huang en el evento.

Por otro lado, Nvidia ha de-
sarrollado super computadoras 
especiales con inteligencia arti-
ficial que son altamente solicita-
das por las compañías.

Recientemente, Huang en-

tregó DGX H200 a Sam Altman 
y Greg Brockman, ejecutivos de 
OpenAI. Nvidia afirma que esta 
supercomputadora de IA es 
única por su amplio espacio de 
memoria, lo que le permite al-
macenar grandes volúmenes de 
datos para mejorar la velocidad 
y la precisión de sistemas de 
inteligencia artificial como Chat-
GPT al responder a las solicitu-
des de los usuarios.

“La próxima revolución in-
dustrial ha comenzado: las 
empresas y los países se están 
asociando con Nvidia para cam-
biar los centros de datos tradi-
cionales de billones de dólares 
a la computación acelerada y 

construir un nuevo tipo de cen-
tro de datos para producir un 
nuevo producto: la inteligencia 
artificial”, aseguró Huang en el 
informe trimestral mencionado 
anteriormente.

Jensen Huang, una figura 
clave en el crecimiento de 

Nvidia
El éxito de Nvidia podría atri-

buirse a la dirección de Jensen 
Huang, quien ha sido reconoci-
do por sus empleados como un 
líder notable.

Según una encuesta de 
Blind de 2023 sobre la aproba-
ción de directores ejecutivos, 
Huang obtuvo el mayor índice de 
aprobación. Casi todos los profe-
sionales verificados de Nvidia en 
Blind (96%) respaldaron su des-
empeño como CEO.

Blind, una plataforma social 
para profesionales, llevó a cabo 
esta encuesta de manera anó-
nima entre empleados de 104 
empresas tecnológicas.

Nvidia fue establecida en 
1993 por Jensen Huang, Chris 
Malachowsky y Curtis Priem, 
quienes combinaron sus cono-
cimientos en ingeniería y tecno-
logía para desarrollar procesa-
dores gráficos y tecnología de 
inteligencia artificial.

Es el año de la inteligencia 
artificial en los móviles y 
los nuevos OPPO Reno12 
Pro y Reno 12 llegan con 

un mensaje claro: las funciones 
de IA acabarán en todos los mo-
delos, no solo en los buques in-
signia.

El fabricante chino nos 
presenta dos nuevos móviles 
equipados con un procesador 
MediaTek de 4 nanómetros, cá-
mara de hasta 50 megapíxeles 
y herramientas de IA integradas 
como Gemini Ultra de Google o 
AI Eraser, para eliminar objetos 
en las fotos con un solo toque. 
Estas son todas las característi-
cas de los nuevos OPPO Reno12 
Pro 5G y Reno12 5G.

Lo último de MediaTek y 
teleobjetivo de 50MP en el 

Pro
Los OPPO Reno12 Pro y 

Reno12 comparten gran parte 
de las características. Disponen 
de un diseño de cristal como 
acabados sinuosos en color púr-
pura, negro o plata. Los OPPO 
Reno12 vienen con un panel 
de vidrio trasero con la textura 
'Fluid Ripple', que quieren simu-
lar un efecto tridimensional de 
ondas de agua.

Mientras el Reno12 5G vie-
ne con Gorilla Glass 7i, la del 
modelo Pro incorpora el nuevo 

Gorilla Glass Victus 2, propio 
de la gama alta y la primera vez 
que llega a un modelo de la se-
rie Reno. Los dos cuentan con 
certificación IP65 de protección 
frente al polvo y al agua.

La pantalla elegida es un 
panel AMOLED de 6,7 pulgadas 
con tasa de refresco de 120 Hz 
y un diseño de micro-curva cuá-
druple para reducir los bordes. 
Además el panel AMOLED es 
compatible con HDR10+ e incor-
pora la tecnología Splash Touch 
patentada por OPPO, que permi-
te utilizarla aunque esté mojada 
o las manos del usuario también 
lo estén.

En el interior los Reno 12 
añaden el MediaTek Dimensity 
7300, fabricante en 4 nanóme-
tros. Según explica OPPO, se tra-
ta del procesador con mejor efi-
ciencia energética de la historia 
de la gama Reno. Llega con 12 
GB de memoria RAM, ColorOS 
Trinity Engine y el motor ROM-Vi-
ta,  que permite mantener apli-
caciones activas en segundo 
plano y ampliar la RAM hasta en 
12 GB adicional de forma tem-
poral.

Para la batería cuenta con 
5.000 mAh y carga rápida de 
80W, que promete cargarse del 
1 al 49% en 18 minutos. Según 

promete OPPO, la batería de los 
Reno12 se mantendrá en su 
estado óptimo durante más de 
cuatro años.

La IA también se utiliza en 
los Reno12 para mejorar la re-
cepción de señal. A nivel de co-
nectividad viene con Bluetooth 
5.4, NFC, WiFi 6 y BeaconLink, 
un protocolo de comunicación 
propio que potencia la transmi-
sión Bluetooth hasta 200 me-
tros.

ColorOS 14.1 basado en An-
droid 14 es la versión de softwa-
re que encontraremos. Pero la 
principal novedad son los añadi-
dos de IA que OPPO ha incorpo-
rado en el software. Como hace 
Samsung con los S24 o Honor 
con los Magic Pro, OPPO tam-
bién añade la IA a su sistema, 
con la diferencia que no esta-
mos ante un gama alta.

OPPO se ha aliado con Goo-
gle, Microsoft, MediaTek y Qual-
comm para expandir la disponi-
bilidad de las funciones de IA. 
Una de ellas es 'AI Eraser 2.0', 
que permite con un toque selec-
cionar objetos en fotos y borrar-
las, al estilo Editor Mágico de los 
Google Pixel. También tenemos 
'AI Clear Face' que es un em-
bellecedor de grupo o 'AI Best 
Face', un editor que identifica 
personas con ojos cerrados y se 
los abre en la imagen.

Otras funciones con AI Stu-
dio, para crear avatares digi-
tales o AI Recording Summary, 
que permite realizar resúmenes 
de texto y organizarlos en notas, 
aprovechando las capacidades 
de Gemini 1.0 Ultra.

El apartado fotográfico se 
basa en un sensor principal 
Sony LYT-600 de hasta 50 me-
gapíxeles y estabilización óptica 
de imagen. El modelo Pro se di-
ferencia con la presencia de una 
cámara teleobjetivo también de 
50 megapíxeles, mientras que el 
Reno12 apuesta por un sensor 
macro.

La cámara frontal del 
Reno12 es de 32 megapíxeles 
mientras que el modelo Pro 
cuenta con un sensor de 50 me-
gapíxeles, enfoque automático 
y efectos de IA para ajustar en 
tiempo real las características 
faciales de los selfies en modo 
retrato.

Versiones y precio de los 
Reno 12

Los nuevos OPPO Reno12 
Pro 5G y Reno12 5G ya están 
disponibles en España a un 
precio de 549€ y 449€ respec-
tivamente. Hasta el 31 de julio, 
OPPO regala un cargador de 
80W, los auriculares OPPO Enco 
Air3, una funda con soporte y un 
bolso de verano.

CIENCIA & TECNOLOGÍA

Nvidia es el nuevo líder mundial, es la empresa más 
valiosa gracias a la IA

OPPO Reno12 Pro 5G y Reno12 5G: la inteligencia 
artificial deja de ser exclusiva de la gama alta

La compañía liderada por Jensen Huang superó a Microsoft y Apple. Ahora tiene un valor de 3,34 billones de 
dólares

OPPO incorpora a la serie Reno funciones de IA como el Borrador o la realización de resúmenes
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América de Cali se en-
cuentra en un momento 
decisivo de su historia 
reciente, preparándose 

para una reestructuración sig-
nificativa de cara al segundo se-
mestre de 2024.

Tras una primera mitad del 
año decepcionante, en la que el 
equipo no logró clasificarse en-
tre los ocho mejores de la Liga 
BetPlay y fue eliminado tempra-
namente de la Copa Sudameri-
cana, la dirigencia del club ha 
decidido implementar medidas 
drásticas para cambiar el rum-
bo.

El primer gran cambio ha 
sido el regreso del técnico Jor-
ge Polilla da Silva, que ha vuelto 
al banquillo del América tras la 
salida del venezolano César Fa-
rías. El uruguayo, reconocido por 
su capacidad para reestructurar 
plantillas y revitalizar equipos, 
tiene la misión de devolver a los 
Diablos Rojos a los puestos de 
destaque en el fútbol colombia-
no.

América de Cali quiere a 
delantero argentino

La afición alberga grandes 
expectativas con esta nueva 
etapa, esperando que el cam-
bio de entrenador provoque un 

renacimiento deportivo y que el 
equipo adquiera jugadores de 
primer nivel.

En medio de estos movimien-
tos, uno de los rumores que más 
expectativa genera es la posible 
llegada de un delantero argenti-
no con experiencia en Racing y 
River Plate. Se trata de Gustavo 
Bou, un atacante argentino, de 
34 años, con un impresionante 
historial internacional. Bou, que 
actualmente juega para Talleres 
de Córdoba, ha generado gran 
interés entre los seguidores del 
América.

La noticia fue revelada por 
el periodista especializado en 
fichajes de equipos vallecauca-
nos, Andrés Muñoz, que sostuvo 
una conversación con Andrés 
Fassi, presidente de Talleres.

“Les comparto lo que dia-
logué con Andrés Fassi, Presi-
dente de Talleres de #Córdoba, 
sobre el rumor de la posible 
llegada de Gustavo Bou a #Amé-
ricaDeCali: ¿Es verdad que 
América está interesado en el 
delantero? - A.F: Lo quieren de 
Colombia y Brasil, no te puedo 
decir el club porque estamos ne-
gociando. ¿Hasta cuando tiene 
contrato con Talleres? - AF: Di-
ciembre 2026. En desarrollo...”, 
escribió el comunicado desde 

su cuenta de X.

Recorrido de Gustavo Bou
Gustavo Bou es un delante-

ro argentino surgido en la can-
tera de River Plate, pero con 
un destacado paso por Racing 
Club. Con La Academia se con-
sagró como goleador del equipo 
campeón del Torneo Transición 
2014, formando una dupla letal 
con Diego Milito.

También fue el máximo ano-
tador de la Copa Libertadores 
2015, demostrando su capaci-
dad para rendir en competicio-
nes de alto nivel. Además, Bou 

ha jugado en la MLS, en México 
con Tijuana y en Ecuador, mos-
trando una versatilidad y un ta-
lento que lo han convertido en 
un jugador deseado en múlti-
ples ligas.

El posible fichaje de Bou 
sería un gran golpe de efecto 
para América de Cali, que bus-
ca reforzar su plantel con juga-
dores de calidad y experiencia. 
La llegada de un delantero de la 
talla de Bou podría ser el impul-
so que el equipo necesita para 
recuperar la confianza y volver a 
ser competitivo. La experiencia 
y el olfato goleador de Bou se-

rían activos invaluables para el 
equipo de Da Silva, que busca 
construir una plantilla capaz de 
pelear en todos los frentes.

Polilla da Silva estaría 
inconforme por la falta de 

refuerzos
Jorge Polilla da Silva está 

preocupado porque el club no 
se ha reforzado como esperaba. 
Desea avanzar en la pretempo-
rada con una nómina completa, 
con los jugadores que pidió y 
aplicando su sistema táctico.

Sumado a eso, hay jugado-
res que se estarían yendo en los 
próximos días del América. Uno 
de ellos es Andrés Sarmiento, 
que ya no se encontraba a gusto 
con los Diablos Rojos, así como 
otro atacante que fue importan-
te en épocas anteriores y ahora 
reforzaría a un conjunto que fue 
sorpresa en el fútbol colombia-
no en 2024. “Si no llegan los 
refuerzos, no quedo tranquilo”.

Debido a la mala campaña 
en el primer semestre de 2024, 
que por ahora compromete el 
camino del equipo para conse-
guir un torneo internacional vía 
reclasificación, los Escarlatas 
están obligados a realizar una 
buena presentación tanto en 
Liga como Copa BetPlay.

Millonarios quiere comen-
zar la pretemporada con una 
nómina renovada, debido a las 
noticias sobre posibles salidas y 
llegadas de cara al segundo se-
mestre, en el que disputará tan-
to la Liga BetPlay como la Copa 
Colombia, desde los octavos de 
final.

Por el momento, hay tres ju-
gadores que serían los primeros 
refuerzos, uno de ellos rompe-
ría el mercado de fichajes en el 
fútbol colombiano y no se trata 
de Falcao García, sino de un me-
diocampista de mucho peso que 
le daría un salto de calidad a la 
plantilla de Alberto Gamero.

También se avecina un giro 
de 180 grados con respecto a 
los extremos, debido a que el 
entrenador decidió darle salida 
a dos de los hombres con los 
que contó durante mucho tiem-
po, tendrán experiencia en otros 
conjuntos y se espera que figu-
ren en el segundo semestre.

La joya que
Millonarios quiere para el 

mediocampo
En el primer semestre de 

2024, Millonarios encontró mu-
chos problemas debido a las 
lesiones y jugadores con bajo 
nivel, esto último se notó mu-

cho en la zona del mediocampo 
porque cuatro de sus volantes 
centrales no rindieron como el 
cuerpo técnico y aficionados es-
peraban.

Por esa razón, el cuadro azul 
dio un paso enorme para el fi-
chaje de Adrián Arregui, el me-
diocampista argentino de Alian-
za Lima al que le quedan solo 
seis meses de contrato, así que 
está en condiciones para nego-
ciar su salida, que se podría dar 
en los próximos días.

El periodista peruano Gerson 
Cuba, en su cuenta de X, confir-
mó que “Millonarios busca con-

tratarlo y pretende pagar la res-
cisión adelantada. Lo quieren sí 
o sí”, pero mencionó que el ju-
gador, para quedarse, estaría pi-
diendo un incremento salarial, a 
lo que su equipo aceptaría, solo 
que aún no tiene respuesta.

Tema salarial y norma de 
extranjeros

El periodista Guillermo Aran-
go también se refirió al caso de 
Adrián Arregui en Millonarios, ya 
que el tema viene sonando des-
de finales de los cuadrangulares 
en la Liga BetPlay y lo primero 
que mencionó es que el medio-

campista, con experiencia en el 
Independiente Medellín, reem-
plazaría a otro hombre.

“Están muy inconformes con 
el nivel de Larry Vásquez y le es-
tán buscando salida. El Deporti-
vo Pasto es otro equipo que está 
mostrando interés en él. La idea 
es que Larry sea reemplazado 
por Arregui “, mencionó el comu-
nicador en el programa radial En 
la Jugada.

Arango añadió que el geren-
te de Alianza Lima mencionó 
que “Millonarios ofrece un sala-
rio superior al de la institución, 
es complejo porque la regla 

impide reemplazar extranjeros 
hasta diciembre, entonces no lo 
dejaría ir a menos que se pague 
un costo en dólares para que no 
salga gratis”.

Si el fichaje de Arregui no se 
le da a los azules, el periodista 
finalizó al decir que hay una se-
gunda opción, que es un hom-
bre proveniente de Uruguay, y 
la otra alternativa es un volante 
que acaba de salir de Atlético 
Nacional, pero sin dar nombres 
de ninguno.

Llegadas y salidas
Previo a que Millonarios re-

grese de vacaciones, el 21 de 
junio, se espera que anuncie las 
llegadas del volante Félix Cha-
rrupí, proveniente de Envigado, y 
el extremo Daniel Mantilla, que 
jugó con Atlético Nacional y per-
tenece al Deportivo Cali.

Sumado a eso, en los próxi-
mos días se definirían las sali-
das de Dewar Victoria y Ramiro 
Brochero a Patriotas, Beckham 
David Castro a Deportivo Pasto y 
Yuber Quiñones al Pereira, todos 
ellos cedidos por un año para 
que ganen experiencia por fuera 
de la institución azul, siendo su 
primera oportunidad en pelear 
un puesto en otro equipo y abrir 
espacio a los fichajes.

DEPORTES

América de Cali va por un delantero con pasado 
en River y Racing: este es el jugador que quiere la 
Mechita

Millonarios quiere romper el mercado con una figura 
del extranjero: no es Falcao García

Los Diablos Rojos no han sumado caras nuevas para el segundo semestre, situación que ha generado preo-
cupación en el entrenador Escarlata

El equipo de Alberto Gamero se encuentra cerca de concretar la contratación de un futbolista con experiencia 
en la Liga BetPlay, pero cuya negociación no es fácil

Exjugador de América de Cali continuaría su carrera en Costa Rica
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